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Хорошие примеры
 Востока области

7 октября в Новотроицке прошел 
выездной Президиум Оренбургской 
областной организации Всероссий-
ского общества инвалидов с при-
глашением  руководителей мест-
ных организаций ВОИ восточной 
зоны региона.

      В повестке дня значились несколь-
ко вопросов: организация и проведение 
ежегодного областного интегрирован-
ного Фестиваля «Вместе мы сможем 
больше!», об организации и проведении 
областного семинара для руководи-
телей местных организаций ВОИ, о 
деятельности областной социальной 
газеты «Равенство» по освещению от-
четно-выборной кампании ОООО ВОИ, 
о проведении 9-й областной Спарта-
киады среди инвалидов Оренбургской 

области и участии областной органи-
зации ВОИ в других спортивных меро-
приятиях. Основные пункты освещали 
председатель Оренбургской областной 
организации инвалидов Евгений Викто-
рович Кашпар и его заместитель Виктор 
Борисович Мирный.

Но основными моментами стали 
отчеты председателей Новотроицкой 
организации Галины Потаповой и Но-
воорской – Алены Замотаевой. Эти 
руководители не случайно стали ос-
новными докладчиками на заседании 
Президиума: их организации на Востоке 
Оренбуржья проводят активную  рабо-
ту, благодаря которой для инвалидов 
этих территорий делается много по-
ложительного как со стороны самой 
организации ВОИ, так и со стороны 
местных властей.

Согласно информации руководства 
Новотроицкой МО ВОИ, вопросы 
обеспечения жизнедеятельности ее 
членов решаются в основном благопо-
лучно. Так, благодаря заключенному 
Соглашению на получение субсидии 
от областной организации ВОИ ин-
валидам-членам ВОИ, попавшим в 
трудную жизненную ситуацию, в 2014 
году оказывалась финансовая и мате-
риальная помощь. Медицинское обе-
спечение членов общества инвалидов  
в Новотроицке за отчетный период не 
вызывало каких-либо массовых наре-
каний и жалоб. Отмечалось несколько 
заявлений в отношении получения 
лекарств, на что МО ВОИ разбирались 
и оказали  необходимую помощь. Не 
поступали жалобы на непредставление 
санаторно-курортных путевок,  также не 

было заявлений на деятельность меж-
районного бюро медико-социальной 
экспертизы.

Сегодня в развитие программы «До-
ступная среда» во всех вновь  строя-
щихся объектах инфраструктуры города 
устанавливаются пандусы, кнопки вы-
зова, подъездные пандусы. Инвалиды 
города Новотроицка полностью обе-
спечены протезно-ортопедическими 
изделиями, инвалидными колясками, 
тростями, ходунками, ортопедической 
обувью, в НМО ОООО ВОИ организован 
небольшой пункт проката вещей для 
реабилитации инвалидов, где можно 
взять технические средства реабилита-
ции, вплоть до прикроватных столиков, 
противопролежневых матрацев и много-
го другое, причем бесплатно.

продолжение на стр.2
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начало на стр. 1
Решаются в местной организации и во-

просы трудоустройства членов ВОИ. Так, 
в период с января 2014 года по сентябрь 
2015 года через Центр занятости были 
трудоустроены  51 инвалид, организова-
но рабочее место для инструктора ВОИ.

Характерной особенностью Ново-
троицкой организации является упор на 
развитие клубной и кружковой деятель-
ности. Уже длительное время ведут ра-
боту клуб «Молодость» и детский  клуб 
«Солнышко», где созданы все условия 
для культурно-досуговой деятельности 
молодых инвалидов и детей-инвалидов 
и их патриотическому воспитанию.

Успеху этой большой нелегкой ра-
боты способствуют тесные деловые 
связи с администраций Новотроицка, 
заинтересованными учреждениями и 
организациями.

Совместно с администрацией города 
и соответствующими учреждениями для 
членов ВОИ в минувшем году реализо-
вана учебная программа «компьютер-
инвалид», проведена выставка «Осенний 
марафон», Фестиваль художественной 
самодеятельности «Вместе мы можем 
больше!», выставка сельхозпродуктов, 
выращенных руками инвалидов, орга-
низовано мероприятие «Золотая осень». 
Кроме того ежегодно весной инвалиды 
принимают участие в посадке деревьев 
и цветов на городских клумбах, проводят 
мартовские посиделки членов общества 
с показом своих кулинарных изысков 
инвалидов.

- Активное участие принимала Но-
вотроицкая МО во всех городских, 
областных и межрегиональных твор-
ческих и спортивных мероприятиях. 
Долгосрочность и прочность таких 
связей подтверждается соответству-
ющими Соглашениями о партнерстве 
и взаимодействии, заключенными с 
администрацией города Новотроицка, с 
Центром социального обслуживания на-
селения, социально-реабилитационным 
Центром, частными предпринимателями, 
- убеждена Галина Потапова.

       В числе гостей заседания Прези-
диума присутствовали начальник отдела 
социальной защиты населения Наталья 
Утянская и заместитель главы Новотро-
ицка по социальным вопросам Дмитрий 
Буфетов, который со своей стороны рас-
сказал о результативном сотрудничестве 
с городской Новотроицкой организацией 
общества инвалидов. Представитель 
местной власти, в частности, отметил, 
что существуют на сегодняшний день 
проблемы прямого финансирования 
Новотроицкой местной организации, 
однако в городе принята и действует 
муниципальная программа по поддержке 
общественных организаций, в том числе 
ВОИ, которая позволяет оказывать опре-
деленное содействие инвалидам. Кроме 
того профильная помощь предусмотрена 
во всех других муниципальных програм-
мах. Например, по линии образования, 
в соответствии с такой программой, на 
базе городского  лицея работает пло-
щадка для обучения детей-инвалидов с 
ПОДА. Посильную поддержку обществу 
оказывает Новотроицкий  Городской 
совет, на чьи средства в размере пяти 
миллионов рублей, в частности, был 

реконструирован бассейн, специально 
предназначенный теперь для занятий 
детей с ДЦП.

Не хуже обстоят дела и в Новоорской 
местной организации. Как рассказала ее 
молодой, но очень деятельный руково-
дитель Алена Замотаева, начало укре-
пляться деловое сотрудничество с мест-
ной администраций, следствием чего 
явилось заключение соответствующего 
Соглашения о социальном партнерстве. 
Реализация программы «Доступная сре-
да» способствовала  созданию комиссии 
по координации деятельности в сфере 
формирования доступной среды жизне-
деятельности для инвалидов Новоорско-
го района. В исполнении Постановления 
правительства Оренбургской области 
ведется работа по паспортизации и 
классификации объектов и услуг в при-
оритетных сферах жизнедеятельности 
инвалидов в рамках государственной 
программы «Доступная среда».

В 2014-2015 годах совместно со спе-
циалистом отдела по реабилитации 
инвалидов ОСЗН Новоорского района 
руководство местной организации ВОИ 
посещали все объекты социальной ин-
фраструктуры близлежащих сел Новоор-
ского района по реализации Программы 
на наличие пандусов, поручней, кнопок 
вызова и паспортизации объектов. В 
настоящее время 90 объектов обследо-
вано, с целью оценки доступности для 
инвалидов, составлено 56 паспортов 
доступности, 32 паспорта находятся в 
стадии обработки.

 Организация оказывает помощь своим 
членам в трудоустройстве и  сотрудни-
честве с Центром занятости населения 
Новоорского района: за  десять месяцев 
текущего года пять членов ВОИ было 
поставлено на учет, а два человека полу-
чили направление на обучение с после-
дующим трудоустройством. Также было 
оформлено и субсидировано одно рабо-
чее место для инвалида, и только отсут-
ствие соответствующего помещения не 
дало возможности до конца осуществить 
данный проект. Положительные сдвиги 
в работе Новоорской МО, как отметили 
члены Президиума после доклада Алены 
Замотаевой, появились именно тогда, 
когда она возглавила организацию.

       Безусловно, и у той, и у другой 
организаций есть свои недостатки и 
проблемы. Так, в последней, как, не 

скрывая, рассказала Алена Петровна, 
отсутствие помещений сказывается на 
всей культурно-досуговой деятельности 
Новоорской организации, и здесь прак-
тически не ведется клубная и кружковая 
работа. Именно поэтому инвалиды рай-
она не принимали участия в фестивале 
художественного творчества инвали-
дов «Вместе мы сможем больше!», в 
литературном конкурсе среди членов 
организаций ВОИ «СТИХиЯ Пегаса» и 
областной Спартакиаде инвалидов, в 
конкурсе местных организаций ВОИ. Так-
же неактивно ведется информационная 
деятельность организации. 

Новотроицкие инвалиды испытывают 
свои сложности.

- Организация видит много еще не-
решенных задач, вплотную касающихся 
инвалидов. Например, в нашем городе 
отсутствует пульмонологическое от-
деление, и это при наличии двух це-
ментных заводов, химзавода и метал-
лургического комбината. В больницах 
наблюдаются большие очереди для 
лечения больных в стационаре. Оче-
видно неполное обеспечение инвалидов 
современной медицинской помощью и 
лекарственными средствами, - досадо-
вала председатель Новотроицкой МО 
Галина Потапова.

По итогам Президиума принято поста-
новление, согласно которому деятель-
ность Новотроицкой и  Новоорской МО 
ВОИ по защите прав и интересов инва-
лидов, их интеграции в общество, под-
держанию деловых связей с местными 
органами власти, развитию социального 
партнерства с учреждениями и органи-
зациями социальной направленности, 
другими общественными организациями 
все же признана удовлетворительной 
и заслуживающей того, чтобы другие 
коллеги стремились достичь таких же 
результатов.

ольга соловЬева

23 сентября председатель 
Совета по делам инвалидов рос-
сийско-китайского Комитета 
дружбы, мира и развития, заме-
ститель председателя Всеки-
тайской федерации инвалидов 
г-н Цзя Юн и инспектор федера-
ции г-н Чи Цзюнчан в сопровожде-
нии председателя РКК по делам 
инвалидов с российской стороны 
Александра Евгеньевича Лысенко 
посетили Центральное правле-
ние Всероссийского общества 
инвалидов, где встретились с 
руководством ВОИ.

Председатель ВОИ, депутат Госу-
дарственной Думы РФ Михаил Бори-
сович Терентьев провёл небольшую 
экскурсию для гостей, ознакомив их 
с 27-летней историей и многогран-
ной деятельностью Всероссийского 
общества инвалидов.

Всекитайская федерация инва-
лидов насчитывает 85 миллионов 
человек (в Китае все категории ин-
валидов объединены в одну органи-
зацию, которая пользуется большой 
поддержкой государства). Вместе 
с тем, как отметили гости, у них в 
стране только семьсот тысяч людей 
с инвалидностью имеют работу. 
Особенно остро в Китае стоит вопрос 
с обеспечением занятостью в сель-
скохозяйственной сфере. Поэтому 
делегацию КНР чрезвычайно заинте-
ресовал наш опыт в трудоустройстве 
специалистов из числа инвалидов.

В обсуждении вопросов, представ-
ляющих взаимный интерес, также 
приняли участие первый замести-
тель председателя ВОИ, президент 
РССИ Флюр Фаткулгаянович Нурлы-
гаянов, заместители председателя 
Олег Викторович Рысев, Александр 
Васильевич Клепиков и начальник 
Управления инвестиций и развития 
ЦП ВОИ Сергей Викторович Детены-
шев. С обеих сторон было проявлено 
большое стремление к развитию кон-
тактов в самых различных областях и 
сферах жизнедеятельности - будь то 
экономика и производство, медицин-
ское обслуживание, реабилитация и 
туризм, обмен культурными и спор-
тивными делегациями. 

Руководству ВОИ было предложено 
посетить следующей весной КНР с 
дружественным визитом. Предложе-
ние было с благодарностью принято.

В конце встречи состоялся обмен 
памятными сувенирами с обеих 
сторон. Завершился визит гостей 
подписанием меморандума о вза-
имопонимании между российской 
и китайской сторонами Совета по 
делам инвалидов при непосред-
ственном участии Всероссийского 
общества инвалидов.

Гости 
из поднебесной – 

В Цп Вои
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общая забота

27 октября вице-губер-
натор-заместитель пред-
седателя Правительства 
по социальной политике 
оренбургской области Павел 
самсонов провел совеща-
ние в режиме видеоконфе-
ренцсвязи с заместителями 
глав муниципальных обра-
зований по социальным во-
просам, руководителями об-
разовательных организаций 
и главными врачами лПУ.

С докладом по реализации 
федеральных государствен-
ных образовательных стандар-
тов образования начального 
общего образования обучаю-
щихся с ограниченными воз-
можностями здоровья и интел-
лектуальными нарушениями 
выступила – Ольга Озерова – 
заместитель министра образо-
вания области.

В рамках ФЗ «Об образова-
нии в Российской Федерации» 
с 1 января 2016 года в об-
разовательных организациях 
вводятся образовательные 
стандарты для детей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. Как отметила Ольга 

Петровна, эта тема для россий-
ского образования не нова. До 
настоящего времени эту дея-
тельность осуществляла сеть 
коррекционных школ.  

Согласно закону об обра-
зовании учреждения должны 
гарантированно обеспечить 
процесс обучения для детей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья (ОВЗ) специ-
альными условиями, под кото-
рыми понимается следующее:

– условия их обучения, вос-
питания и развития, включа-
ющие в себя использование 
специальных образовательных 
программ и методов обучения 
и воспитания, специальных 
учебников, пособий и мето-
дических материалов, а так-
же специальных технических 
средств обучения коллектив-
ного и индивидуального поль-
зования;

– предоставление услуг ас-
систента и помощника, ока-
зывающего обучающемуся 
необходимую техническую по-
мощь, проведение групповых 
и индивидуальных коррекци-
онных занятий;

– обеспечение доступа в 

здание организации, осущест-
вляющей образовательную 
деятельность.

 Современная система обще-
го образования полноценно 
принимает только тех, кто от-
вечает сложившимся в течение 
десятилетий требованиям. 
А это дети со стандартными 
возможностями, способные 
обучаться по общей программе 
и показывающие приемлемые 
результаты успеваемости. 
В результате нередко полу-
чается, что обучающиеся, о 
которых мы говорим, выпадают 
из общего образовательного 
процесса, поскольку педаго-
гический состав общеобра-
зовательного учреждения не 
обладает ни специальными 
знаниями, ни психологической 
готовностью. В области со-
хранена сеть коррекционных 
школ-интернатов для всех 
категорий детей с ОВЗ. В на-
стоящее время таких органи-
заций 20 (3 – для детей с на-
рушением слуха, 2 – для детей 
с проблемами зрения, 1 – для 
детей, перенесших полиоми-
елит и ДЦП, 1 – для детей с 
нарушением речи, кроме того, 
13 организаций для умствен-
но отсталых детей). Во всех 
общеобразовательных орга-
низациях созданы условия для 
обучения и воспитания детей 
данной категории. В образова-
тельных организациях всех ви-
дов и типов детям-инвалидам 
предоставлена возможность 
получения основного общего 
и среднего (полного) образо-
вания. Сеть специальных (кор-
рекционных) образовательных 

организаций не сокращается, а 
с учетом большого педагогиче-
ского опыта работы в этих орга-
низациях, данные учреждения 
выполняют функции учеб-
но-методических площадок, 
оказывающих методическую 
помощь педагогическим работ-
никам общеобразовательных 
организаций, работающих с 
детьми с ограниченными воз-
можностями здоровья.

На областном уровне для 
педагогов базовых школ еже-
годно проводятся семинары 
по обучению детей с ОВЗ, в 
которых ежегодно принимают 
участие более 400 человек. 

В школах области функцио-
нируют специальные коррек-
ционные классы, в которых 
обучается 818 детей.

Возможность получения 
образования всеми детьми, 
независимо от ограничений 
возможностей их здоровья, за-
конодательно закреплено в За-
коне «Об образовании в РФ».

Сегодня инклюзивное об-
разование – это обеспечение 
равного доступа к образова-
нию для всех обучающихся 
с учетом разнообразия особых 
образовательных потребно-
стей и индивидуальных воз-
можностей.

Инклюзивное образова-
ние предполагает обучение 
детей с ограниченными воз-
можностями здоровья не в спе-
циализированном, а в обычном 
учебном заведении. При этом 
они по-прежнему могут полу-
чить образование и в специ-
альных учреждениях.

Ребенок с ограниченны-

ми возможностями здоровья 
(ОВЗ), учась в специальном 
учреждении для инвалидов, 
изолирован от реального об-
щества, что еще больше огра-
ничивает его в развитии. Он, 
как и любой другой ребенок, 
нуждается в образовании, 
воспитании и общении со свер-
стниками. Инклюзивное об-
разование дает возможность 
детям с особенностями раз-
вития ходить в обычные школы 
и учиться вместе с другими 
детьми.

У здоровых детей, проходя-
щих через инклюзивное обра-
зование, появляется больше 
сочувствия, сопереживания 
и понимания, они становятся 
общительными и терпимы-
ми, что особенно актуально 
для общества с крайне низким 
уровнем толерантности. Ин-
клюзивное образование резко 
снижает иерархические про-
явления в учебном коллективе.

На сегодняшний день суще-
ствует ряд проблем, препят-
ствующих внедрению общего 
образования обучающихся 
с ОВЗ и интеллектуальными 
нарушениями. Среди которых 
наиболее остро ощущается 
недостаток специально обу-
ченных кадров, реализующих 
практику включающего (инклю-
зивного) образования, матери-
ально-технической базы в об-
разовательных организациях, 
психологическая неготовность 
родителей и детей, нежелание 
преподавательского и роди-
тельского сообщества прини-
мать детей с ОВЗ, отсутствие 
волонтерских групп в школах.

конкурс

«инва-кухня»
в новотроицке прошел кули-

нарный поединок среди людей 
с ограничениями здоровья. 
Уже третий раз они собрались, 
чтобы доказать, что несмотря 
ни на что, их возможности без-
граничны, и это касается  всех 
сфер жизни. 

В этом году кулинарный турнир 
«Инва-кухня. Кухня равных воз-
можностей»  среди  инвалидов  
городов Восточного и Централь-
ного  Оренбуржья был посвя-
щен  70-й годовщине Победы в 
Великой отечественной войне и 
юбилею города Новотроицка.

Организаторами мероприятия 
выступили Новотроицкая город-
ская общественная организация 
людей с ограниченными возмож-
ностями «Я ЖИВУ»  во главе с 
руководителем  Андреем  Си-
моненко – инициатором и идей-
ным вдохновителем кулинарного 
турнира   при содействии  ОООО 
ВОИ и поддержке НГОО ВООВ 
«Боевое Братство».  Также содей-
ствие оказали местные предпри-
ятия: генеральный спонсор  ООО 

«МОЛОКО» в лице директора 
А.С. Григорьева, кафе «Саванна» 
и компания «Золотая скрепка». 

Семь команд из Гая, Новотро-
ицка, Орска, Кувандыка и Мед-
ногорска, Оренбурга показали 
свое кулинарное  мастерство. 
Инвалиды, не состоящие ни в 
каких инвалидских объединени-
ях,  также могли принять участие 
в личном зачете. 

По условиям конкурса участ-
ники должны были  приготовить 
горячее блюдо на открытом огне, 
сделать нарезку, а также предо-
ставить приготовленное  в до-
машних условиях и привезенное 
участником с собой блюдо. 

И они не просто выполнили все 
условия конкурса, но и удивили 
многообразием и великолепным 
исполнением блюд.  Букваль-
но на глазах фрукты, овощи, 
мясные изделия превращались 
в произведения искусства, ше-
девры. Здесь были и торт «На-
полеон», и кулинарные изделия 
из зефира, творога, пироги, 
фаршированный судак и другие 
лакомства. Многие участники 

готовили традиционные на-
циональные блюда и делились  
секретами  готовки.

Попробовать и оценить блюда 
смогли все. Людям с, казалось 
бы, ограничениями здоровья, 
удалось доказать, что их 
возможности безгранич-
ны. 

-  География наших 
поединков начинает все 
больше расширяться, - 
рассказывает Андрей 
Михайлович Симо-
ненко. - Наде-
юсь, нет, даже 
уверен, что 
мы выйдем 
не только на 
областной 
уровень , 
но даже и 
на всерос-
с и й с к и й . 
Почему бы 
и нет? Меч-
ты сбываются. 
Наш лозунг «Я 
ЖИВУ! Пусть ска-
жет каждый». И 

каждый участник сегодня  
может сказать: «Я живу!». 
Людей надо привлечь, 

объяснить, рассказать, 
дать им понять, что 

инвалидность – 
это не панацея, 
не порок.

Проведение 
конкурса ста-
вило перед со-
бой не только 
задачу дать 
и н в а л и д а м 

возможность 
п о п р о б о в ат ь 

себя в кулинар-
ном поединке, 
но и пообщаться, 
встретить друзей 

и, возможно,  завести новых. 
Хорошее настроение в тот день 
абсолютно точно было обеспече-
но и участникам, и жюри, и тем, 
кто пришел помочь и поболеть! 
Члены жюри затруднялись оцени-
вать, так хороши были все блюда, 
с таким  энтузиазмом участники 
подошли к их приготовлению.  В 
результате первое место заняли 
учащиеся Новотроицкой кор-
рекционной школы–интерната, 
второе разделили Кувандыкская 
и Медногорская  команды, а тре-
тье заняли члены Оренбургской 
областной  общественной органи-
зации содействия лечению и реа-
билитации инвалидов «Живица».

альфия акаШева
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очередное заседание 
Межведомственного коор-
динационного совета по 
делам инвалидов г. орен-
бурга было посвящено теме 
детской онкологии.  

В обсуждении приняли уча-
стие начальник  Управления 
социальной защиты населения 
администрации города Орен-
бурга Светлана Золотухина, 
председатель Оренбургской 
областной организации обще-
российской общественной 
организации «Всероссийское 
общество инвалидов» Евгений 
Кашпар, председатель город-
ского отделения ОООО ВОИ 
Неонилла Цысь, председатель 
Оренбургского регионального 
отделения  общероссийской 
общественной организации 
инвалидов «Всероссийское  
общество глухих» Ильфат Ку-
дакаев, руководители и члены 
других областных обществен-
ных организаций инвалидов 
и ветеранов, представители 
социальной службы города и 
области, профильных мини-
стерств, медицинской сферы.   

- Сегодня особая тема, –  
такими словами открыла ме-
роприятие  Светлана Алек-
сеевна.  – Буквально летом 
прошло заседание круглого 
стола в правительстве  Орен-
бургской  области, где обсуж-
далась   высокая смертность 
в Оренбуржье. Были названы 
три основные  причины: это 
сердечно-сосудистые забо-
левания,  онкозаболевания и 
внешние причины. И не слу-
чайна тема нашего заседания  
«О состоянии онкозаболевае-
мости среди детей Оренбур-
жья». Эта проблема вызывает 
большую обеспокоенность. 
Какова тенденция снижения 
заболеваемости, как далеко 
продвинулась сегодня медици-
на в лечении этого страшного 
заболевания… Об этом   мы 
узнаем сегодня.

С информацией о заболе-
ваемости среди детей Орен-
буржья выступил  Сергей 
Суходольцев, заместитель  
главного врача по организа-
ционно-методической работе 
ГБУЗ «Оренбургский област-
ной клинический онкологиче-
ский диспансер». 

Сегодня на учете в онко-
диспансере стоят свыше 50 
тысяч оренбуржцев. В среднем 
уровень заболеваемости со-
ставляет  442 человека на сто 
тысяч населения, это около 9 
тысяч человек в год. Сергей 
Николаевич привел данные 
ВОЗ, свидетельствующие о 
росте онокзаболеваемости в 
мире. К примеру,  в настоящее 
время в год заболевает  около 
15 миллионов, около 6 мил-
лионов погибает. И эта цифра 
ежегодно увеличивается. 

Это связывают с ростом 
возрастного порога, ведь чем 
старше человек, тем больше 

вероятность заболеть.  
Что касается детской забо-

леваемости, он отметил, что 
этот показатель  стабилен в 
течение вот уже  десятка лет: 
около 50 детей и подростков 
в год. На учете в настоящее  
время стоит 342 ребенка (0-
18 лет). В 2014 году заболели 

47 детей и подростков. Это 
большая трагедия как для 
самого ребенка, так и для его 
родных, близких. Чем раньше 
выявлено заболевание, тем 
выше результат лечения, по-
этому большую роль играет 
диагностика. У детей эффект 
от лечения составляет 95 %.  
В онкодиспансере проводят 
все виды лечения: диагности-
ческое, хирургическое, радио-
терапевтическое  и химиотера-
певтическое. Есть постоянная 
связь с федеральными кли-
никами. 

В прошлом  году было про-
лечено около 400 детей, за 9 
месяцев  текущего года – 350. 

При необходимости, кото-
рая возникает не часто, осу-
ществляется  трансплантация 
стволовых клеток. Реабили-
тация  обязательна и может 
проводиться до 3 раз в год, по 
показаниям. Все дети после 
постановки диагноза стоят на 
учете и находятся под посто-
янным наблюдением специ-
алистов. 

О реабилитации, буднях де-
тишек и подростков с онкологи-

ей, об их светлых и радостных 
моментах жизни рассказала 
руководитель общественной 
организации  «Оренонк»   Та-
тьяна  Захарова. 

Идея создания Ассоциации 
родителей детей с онкологиче-
скими заболеваниями, целью 
которой стали помощь и под-
держка детей и их родителей, 
появилась еще в 2008 году. 
И в 2010 году была создана 
Областная общественная ор-
ганизация помощи онкоболь-
ным детям и их родителям 
«Оренонк». 

Главные задачи, которые 
ставят перед собой члены 
«Оренонк»: психологическая 
поддержка и социальная адап-
тация детей, проходящих ле-
чение в областном детском 
онкоцентре Оренбурга. Также 
осуществляется финансовая 
помощь: оплачиваются не-
обходимые исследования за 
пределами области, выделя-
ются  средства на покупку жиз-
ненно-необходимых медика-
ментов, оказывается адресная 
материальная помощь. «Оре-
нонк» работает по совместным 

проектам с фондом «Подари 
жизнь» и другими подобными 
организациями. 

«Оренонк» оказывает под-
держку в решении бытовых 
вопросов, а также организует 
досуг детей. Регулярно про-
водятся  круглые столы с уча-
стием экспертов от медицины 
и Управления социальной 
защиты города Оренбурга. 
Ведется активная пропаганда 
среди коммерческих и си-
ловых структур о необходи-
мости поддержки организа-
ции, оказании адресной по-
мощи детям и их родителям.  
Ежегодно проводятся меропри-
ятия:  День детства, новогод-
ние утренники, акция «Собери 
ребенка в школу». 

Дважды оренбургские ребята 
участвовали в «Играх победи-
телей» и успешно: в прошлом 
году 10 детей привезли 4 зо-
лота, 3 серебра, 3 бронзы.  А 
в 2015 – поехали уже 15 юных 
оренбуржцев, завоевали 2 зо-
лота, 2 серебра, 6 бронзовых 
медалей. Участвовали помимо 
соревнований в различных 
мастер-классах, общались со 
знаменитостями, принимаю-
щими активное участие в по-
добных мероприятиях. Все это, 
несомненно, отличная реаби-
литация, толчок к дальнейшей 
самореализации. Многие, вер-
нувшись,  начинают активно за-
ниматься спортом. Появляется 
вера в свои силы, жизнь приоб-
ретает новые краски. 

Интересным был и опыт по-
сещения лагеря «Шередарь», 

что расположен в поселке 
Сосновый бор Владимирской 
области. реабилитационный 
центр расположен в экологи-
чески чистом районе. Общая 
территория центра составляет 
15 гектаров, на которых уютно 
расположились 26 домиков, 
специально спроектированных 
для детей с особыми потреб-
ностями. Отдельное внима-
ние было уделено вопросам 
удобства и  безопасности, по-
этому каждый домик оснащен 
пандусом, в комнатах установ-
лены специальные тревожные 
кнопки, а туалетные и ванные 
комнаты просты в использова-
нии для всех детей.  В центре 
установлено новое высокока-
чественное оборудование для 
кухни и столовой.

Оренбургские дети и под-
ростки побывали в лагере, при-
чем они проводят там время 
без гаджетов, без родителей. 
Акцент делается не на лечеб-
ные процедуры, а на развитие, 
активный, разнообразный до-
суг по интересам.  Впечатления 
у детей просто потрясающие.

Вот отзыв юной оренбуржен-
ки, которой посчастливилось 
побывать в реабилитацион-
ном лагере: «Я хочу выразить 
огромную благодарность  ор-
ганизаторам смены! За эту 
неделю произошло столько не-
вероятного и интересного, что 
меня буквально взрывает от 
эмоций. «Шередарь» – другой 
мир, я поняла, что я столько 
всего умею! Я раскрылась, 
у меня поменялся взгляд на 
жизнь…»

Заслуга того, что оренбург-
ские дети и подростки с он-
козаболеваниями принимают 
активное участие в областных, 
российских мероприятиях, 
оздоравливаются и разви-
ваются в реабилитационных 
учреждениях, принадлежит 
руководителям  «Оренонка», в 
частности, Татьяне Захаровой, 
активной, искренне пережива-
ющей за своих подопечных. 

В 2104 году Татьяна Нико-
лаевна стала лауреатом об-
ластной премии «Женщина 
Оренбуржья-2014»  в номина-
ции «Женщина и милосердие» 
«за оказание помощи детям, 
имеющим онкологические за-
болевания». И, конечно же, 
огромное значение имеет под-
держка Управления социаль-
ной защиты города Оренбурга, 
Министерства социального 
развития, здравоохранения, 
правительства  области. 

Важно лечение таких деток, 
специалисты онкодиспансера 
делают все возможное для 
спасения  жизней,  восстанов-
ления их  здоровья. Не менее 
важно и жить полноценной 
жизнью, общаться, заниматься 
спортом, развиваться. И за-
слуга общественников здесь 
неоценима. 

альфия акаШева

здоровье

«оренок» возвращает надежду
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Оренбургская областная 
организация Всероссийского 
общества инвалидов  вто-
рой раз приняла участие  
в межрегиональном теа-
трализованном фестивале 
«Ситцевый бал».

Фестиваль проходил с 11  по 
13 октября 2015 года в городе 
Челябинске.

Делегацию возглавила пред-
седатель Дзержинской район-
ной организации  ВОИ Ирина 
Ивановна Карева. Участниками  
фестиваля стала семья Мали-
новых: папа – Олег Петрович, 
мама – Ольга Сергеевна, дети 
– Кристина(5 лет) и Тимофей(3 
года).

В состав де-
легации вошла 
модельер – за-
кройщик Ольга 
Сергеевна Раз-
борова.

Оренбуржцы при-
няли участие в номина-
ции «Здравствуй, лето».  
Наряды, которые семья 

представляла, раскроили 
и пошили  на участников 
в предприятии ООО РППИ 
«Милосердие». Все модели 
выполнены строго из ситца. 
Вся демонстрация одежды 
выполнялась в театрализо-
ванном стиле с названием 
«Семья на отдыхе», обработка 
в музыкальном сопровождении.

Из 8 участвовавших обла-
стей, Оренбургская делегация 
заняла первое место в данной 
номинации. Семья Малиновых 
привезла солидный приз на 
предприятие. 

Модели одежды семьи из 
Оренбурга были очень интерес-
ны, красочны, практичны. Пла-
тье для мамы и дочки выполне-
ны из ситца двух цветов, где не 
нарушена цветовая гамма. Пла-
тье отрезное по линии талии, 
юбка из цветного ситца. Лиф 
впереди, застежка из однотонно-
го ситца, рукава скроены из двух 
тканей. На лифе и рукавах ис-
пользуется машинная вышивка. 
Сарафан с фигаро и отрезное 

по линии талии. Лиф 
на бретелях, оборка 

по линии талии, также 
использовалась машин-

ная вышивка.  Сорочка и 
бриджи  для папы и сына 
выполнены  из одного сит-
ца двух цветов. Сорочка и 
бриджи свободного кроя, 
что не стесняет движе-
ние, скрывает недостатки 
фигуры. У сына сорочка 

с накладными карманами и ап-
пликацией. Шорты с карманами, 
пояс на резинке. 

Все участники фестиваля 
были награждены комплектами 
постельного белья, а дети еще 
и игрушками.

Стоит отметить, что Челябинск 
встретил гостей дружелюбно.

Спонсировала поездку в г. 
Челябинск Оренбургская об-
ластная организация Всерос-
сийское общество инвалидов. 
За что участники выражают 
председателю общества Ев-
гению Кашпару особые слова 
благодарности.

Такие мероприятия необхо-
димы людям с ограниченными  
возможностями,  они  сближают 
и объединяют.

социальная защита

на пути 
к доступному миру

В Казани прошли се  минар 
по подготовке экспертов 
в сис теме добровольной 
сертификации ВОИ и кон-
ференция по вопросам про-
изводственной деятель-
ности.

Сразу два крупных меро-
приятия провели в Казани 
Центральное правление Все-
российского общества инва-
лидов совместно с Татарской 
республиканской организацией 
ВОИ. С 20 по 23 октября – 
межрегиональный се  минар 
«Подготовка общественных 
экспертов в сис теме добро-
вольной сертификации ВОИ 
«Мир, доступный для всех», 
в котором приняли участие 
более 50 представителей из 
26 регионов Центрального, 
Приволжского, Южного, Ураль-
ского федеральных округов 
РФ.  В работе семинара принял 
участие председатель ВОИ, 
депутат Государственной Думы 
РФ Михаил Терентьев.  А 24 
октября начала свою работу 
конференция «Сохранение 
рабочих мест для инвалидов 
и развитие производственной 
инфраструктуры на предпри-
ятиях общественных органи-
заций инвалидов». 

Среди целей семинара «Под-
готовка общественных экспер-
тов в сис теме добровольной 
сертификации ВОИ «Мир, до-
ступный для всех» организаторы 
называют налаживание работы 
объединений инвалидов в части 
взаимодействия с органами го-
сударственной и муниципальной 
власти и другими организациями 
в рамках формирования, реали-
зации мероприятий и монито-
ринга результатов выполнения 
государственной программы 
«Доступная среда»; органи-
зацию работы общественных 
экспертов по обследованию и 

сертификации объектов и услуг 
в системе добровольной серти-
фикации ВОИ «Мир, доступный 
для всех» в региональных орга-
низациях. 

Вели семинар заместитель 
председателя ВОИ, директор 
АНО «Центр изучения проблем 
инвалидов «Общество для 
всех» Олег Рысев, операци-
онный директор по экономике 
и финансам АНО «ЦИПИ «Об-
щество для всех», советник 
председателя ВОИ Евгений 
Бухаров, а также эксперты 
системы добровольной серти-
фикации ВОИ –  генеральный 
директор экспертно-консуль-
тационного центра «Эврика» 
Лев Гутман и руководитель 
научно-исследовательского от-
дела центра «Эврика» Эльвира 
Асылгараева.

Для участников семинара 
была организована обзорная 
экскурсия на столице Татар-
стана, они познакомились со 
спортивными объектами Ка-

зани, побывали в Поволжской 
государственной Академии 
физической культуры, спорта и 
туризма, в Музее Универсиады. 
Было отмечено, что в Академии 
созданы комфортные условия 
для получения образования 
инвалидами на колясках.

От Оренбуржья на меропри-
ятиях присутствовали замести-
тель Оренбургской областной 
общественной организации 
ВОИ Валерий Подгайный и 

директор ООО Учебно-произ-
водственное предприятие ВОИ 
«содружество» Александр 
Пантюшенко. 

22 октября в работе семинара 
приняли участие министр труда, 
занятости и социальной защиты 
Республики Татарстан  Эльмира 
Зарипова и председатель ВОИ, 
депутат Государственной Думы 
РФ Михаил Терентьев, который 
на встрече с представителями 
региональных организаций 
ВОИ подчеркнул: «Очень рад, 
что у Татарской республикан-
ской организации ВОИ склады-
ваются партнерские, деловые 
отношения с представителями 
исполнительной власти респу-
блики, в частности с Министер-

ством труда, занятости и соци-
альной защиты РТ. Думается, 
в Татарстане, как и в других 
регионах России, получит раз-
витие система добровольной 
сертификации «Мир, доступный 
для всех». Этот семинар – одно 
из важных мероприятий, кото-
рое поможет в дальнейшем раз-
вивать систему добровольной 
сертификации».

В рамках рабочего визита в 
столицу Татарстана Михаил 

Терентьев  познакомился с 
организацией доступной среды 
в казанском метро: «Конечно, 
впечатляет то, что сделано за 
последние годы! Самое глав-
ное, что при строительстве 
учитывались потребности всех 
людей с инвалидностью – и ко-
лясочников, и незрячих. Другие 
города, которые собираются 
строить метро, обязательно 
должны изучать опыт Казани». 

Председатель ВОИ встре-
тился с первым заместителем 
премьер-министра Республики 
Татарстан Алексеем Песоши-
ным. На встрече обсуждались 
вопросы занятости людей с 
инвалидностью и поддержки 
предприятий общественных 
организаций инвалидов. Также 
Михаил Терентьев посетил 
Казанское УПП «Картонажно-
полиграфические изделия» – 
одно из самых динамично раз-
вивающихся предприятий ВОИ.

По окончании работы се-
минара его ведущие вручили 
участникам сертификаты экс-
пертов по доступности объек-
тов социальной и иной инфра-
структуры для маломобильных 
групп населения.

«Участникам семинара был 
представлен опыт форми-
рования доступной среды в 
Татарстане, показаны объекты 
Казани, адаптированные для 
инвалидов», – рассказал пред-
седатель Татарской республи-
канской организации ВОИ, де-
путат Государственного Совета 
РТ Рифат Ганибаев. – Кроме 
того, на семинаре обсудили ор-
ганизацию работы НКО инва-
лидов в части взаимодействия 
с органами государственной 
и муниципальной власти в 
рамках государственной про-
граммы «Доступная среда».

владимир гаранин
г. казань

ситцевый бал

с призом из Челябинска
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5-8 октября 2015 года в 
Москве проходил  Между-
народный симпозиум «со-
циально-культурная реаби-
литация инвалидов: от тера-
пии искусством к творческой 
реализации личности», в 
котором приняли участие 
делегаты от оренбургской 
областной организации 
вои.

В столице побывали пред-
седатель правления Оренбург-
ской городской организации 
ВОИ Неонилла Васильевна 
Цысь, председатель Оренбург-
ской областной общественной 
писательской организации Со-
юза писателей России Михаил 
Александрович Кильдяшов и 
заведующий отделом МБУДО 
«Дворец творчества детей и 
молодежи», художественный 
руководитель детского об-
разцового коллектива детей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья «Творческая 
мастерская «Классная ком-
пания» Ольга Владимировна 
Чигадаева .

Инициаторами и органи-
заторами симпозиума стали 
Общероссийская обществен-
ная организация «Всероссий-
ское общество инвалидов», 
Автономная некоммерческая 
организация «Центр социо-
культурной анимации «Оду-
хотворение», Московский 
государственный институт 
культуры, Российская государ-
ственная специализированная 
академия искусств, частное 
учреждение культуры «Еврей-
ский музей и Центр толерант-
ности» и благотворительный 
фонд «Филантроп».

Социокультурная реаби-
литация инвалидов  - давно 
устоявшийся термин и пре-
красно зарекомендовавшая 
себя практика интеграции 
людей с ограниченными воз-
можностями в общество, при-
общение их к активной жизни. 

То, что этому способствует 
творчество – факт, не требую-
щий особых доказательств и 
давно практикуемый во всем 
мире. Поэтому участниками 
симпозиума стали ученые, 
преподаватели учебных за-
ведений среднего и высшего 
профессионального образо-
вания, специалисты из России, 
Италии, Швеции, Австрии, 
Польши, Чехии, представите-
ли органов исполнительной 
и законодательной власти, 
государственных учреждений 
социальной сферы, органов 
местного самоуправления и 
социально-ориентированных 
некоммерческих организаций, 
студенты профильных спе-
циальностей, руководители 
волонтерских объединений, 
средства массовой инфор-
мации. Все они собрались с 
одной целью – наметить пер-
спективы налаживания взаи-
модействия различных госу-
дарственных и общественных 
структур, которые уже активно 
занимаются социакультурной 
реабилитацией, собрать и 
обобщить их опыт, поставить 
его на научную основу, чтобы 
распространить дальше.

 Перед началом основных 
мероприятий форума его 
участники познакомились с 
презентациями международ-
ных культурных программ и 
проектов для людей с инвалид-

ностью: премии «Филантроп», 
фестиваля особых театров 
«Протеатр», кинофестиваля 
«Без барьеров», благотво-
рительного танцевального 
фестиваля «Inclusive dance».

На пленарном заседании в 
Московском государственном 
институте культуры перед 
участниками симпозиума вы-
ступили государственные и 
общественные деятели: пред-
седатель ВОИ, депутат Госу-
дарственной Думы РФ  Ми-
хаил Терентьев, заместитель 
Министра труда и социальной 
защиты РФ Григорий Лекарев, 
член Общественной палаты 
РФ, певица Диана Гурцкая, де-
путат Государственной Думы 
Олег Смолин, и.о. ректора 
Московского государственно-
го института культуры Иван 
Лобанов, ректор Российской 
государственной специализи-
рованной академии искусств 
Александр Якупов.

В ходе симпозиума прошли 
дискуссионные площадки по 
вопросам международного 
сотрудничества в сфере со-
циально-культурной работы с 
инвалидами и необходимости 
изменений в законодательстве 
и нормативно-правовых актах 
РФ. Внимание участников 
было направлено также на 
научное обоснование совре-
менной концепции реабили-
тации инвалидов средствами 

культуры и 
искусства, 
а также на 
использова-
ние потен-
циала науки 
в интересах 
практики со-
циально-куль-
т урной  ре -
абилитации: 
р а з р а б от к у 
моделей, тех-
нологий, мето-

дик. Были рассмотрены во-
просы разработки и внедрения 
практических технологий со-
циально-культурной реабили-
тации инвалидов, подготовки 
специалистов и повышения 
их квалификации. Большое 
внимание было уделено про-
блемам межсекторного вза-
имодействия между обще-
ственными организациями, 
органами исполнительной 
и законодательной власти, 
средствами массовой инфор-
мации, бизнесом, органами 
местного самоуправления в 
обеспечении доступности для 
людей с инвалидностью услуг 
в области культуры и искусства

Оренбургские специалисты 
принимали самое активное 
участие в обсуждении предло-
женных вопросов. Неонилла 
Цысь выступила с докладом 
«О работе музея истории ВОИ 
и творчества инвалидов Орен-
бургской городской организа-
ции ВОИ по социокультурной 
реабилитации инвалидов». 
Михаил Кильдяшов привлек 
коллег к обсуждению пробле-
мы доступности духовной сре-
ды и интеграция инвалидов в 
пневматосферу. Ольга Чигада-
ева поделилась опытом своей 
работы в представленном 
докладе «Об эффективности 
дополнительного образования 
в до профессиональной ори-
ентации детей с ОВЗ, преем-
ственности и профессиональ-
ном ориентировании с после-
дующим трудоустройством, в 
рамках творческой мастерской 
«Классная компания» Дворца 
творчества детей и молодежи 
города Оренбурга и пред-
ставила фильм «Творческая 
мастерская как технология со-
циально-культурной реабили-

тации детей с ограниченными 
возможностями здоровья». 

Кроме того, на международ-
ном форуме прошли секции по 
технологиям СКРИ, на которых 
были  представлены эффек-
тивно работающие практи-
ки, использующие средства 
народного художественного 
творчества, изобразительного 
искусства, театра, танца, музы-
ки, кино и фотоискусства, лите-
ратуры, музейной педагогики.

На симпозиуме обсуждались 
очень актуальные для инва-
лидов вопросы социальной 
реабилитации людей с огра-
ниченными возможностями по-
средством культуры. Сегодня 
мы стараемся работать в этом 
направлении и достаточно 
активно. Но делаем это как бы 
на общественных началах. И 
существует большая необхо-
димость того, чтобы в данной 
работе принимали участие 
профессиональные специ-
алисты. Вплоть до того, чтобы 
в ведомствах, учреждениях, 
Министерстве культуры име-
лись штатные специалисты, 
которые работали бы именно с 
инвалидами, курировали,  на-
правляли их, помогали повы-
шать свой творческий потен-
циал, самореализовываться 
на высоком уровне, - считает 
руководитель Оренбургской 
городской организации ОООО 
ВОИ Неонилла Цысь. – Одно 
из пожеланий, прозвучавших 
на симпозиуме, было имен-
но таким. Ведь пока у нас 
чиновники и специалисты от 
культуры обращают внимание 
на инвалидов фрагментарно.

В последний день пребы-
вания в Москве оренбургские 
делегаты побывали в Центре 
толерантности, где состоялось 
итоговое заседание симпо-
зиума, а по его завершении 
прошли практические ма-
стер-классы от экспертов. На 
этой площадке были созданы 
условия для обмена опытом 
между участниками, которые 
помогли раскрыть возмож-
ности культуры и искусств как 
средств социальной и физи-
ческой реабилитации людей 
с инвалидностью. 

ольга соловЬева

социум

председатель переизбран на новый срок
 в Переволоцкой местной 

организации вои состо-
ялась отчетно-выборная 
конференция.

 На ответственное засе-
дание собрались предста-
вители шести первичных 
организаций, члены МО ВОИ 
Переволоцкого района, пред-
ставители администрации 
района, общественно-поли-
тических и ветеранских ор-
ганизаций, а также почетные 
гости: председатель ОООО 
ВОИ Евгений Кашпар и его 
заместитель Виктор Мирный.

В повестке дня значились 

несколько важных вопросов: 
отчет Правления местной 
организации за период рабо-
ты с ноября 2010 по октябрь 
2015 года; отчет и выборы 
контрольно-ревизионной ко-
миссии; выборы кандидатов 
на областную конферен-
цию областной организации 
Всероссийского общества 
инвалидов и выборы пред-
седателя Переволоцкой ор-
ганизации.

Собравшиеся четко отрабо-
тали по повестке дня. Кроме 
того, перед участниками  ме-
роприятия выступил, помимо 
руководителей Правления 

ОООО ВОИ,  местной орга-
низации, КРК, специалиста 
отдела социальной защиты 
и первый заместитель главы 
администрации Переволоц-
кого района по социальным 
вопросам Евгений Касимцев.

Основной задачей деле-
гатов конференции стала 
необходимость определить-
ся с новым руководителем 
Переволоцкой местной орга-
низации. По единодушному 
решению собравшихся эти 
полномочия остались в руках 
ее прежнего председателя 
– Геннадия Васильевича 
Мешкова.

от дискуссий – 
к творческой практике
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В ДК «Юбилейный» про-
шла очередная встреча 
инвалидов колясочников  и 
людей, относящихся к мало-
мобильным группам насе-
ления, с представителями 
администрации города, Пен-
сионного фонда, Комплекс-
ного центра социального 
обслуживания населения, 
здравоохранения.

Выездные консультации спе-
циалистов инвалиды ждут: в 
силу проблем со здоровьем они 
не всегда могут получить квали-
фицированную помощь, полно-
стью разобраться в изменениях 
законодательства или получить 
ответы на возникшие вопросы.

Раз в год представители ад-
министрации и самых разных 
государственных структур орга-
низуют подобные встречи, идя 
навстречу людям с ограничен-
ными возможностями. Обычно 
эти встречи проходят летом 
или ранней осенью: зимой, 
даже при наличии спецавтомо-
биля, эту задачу решить намно-
го сложнее. Многие инвалиды 
просто не в состоянии самосто-
ятельно приехать на встречу 
из-за проблем со здоровьем, 

поэтому среди приглашенных 
бывает много представителей 
-  родных или знакомых.

Инвалидов интересовало 
многое: санаторно-курортное 
лечение, обеспечение сред-
ствами технической реабили-
тации, льготное обеспечение 
лекарствами, материальная 
помощь в ремонте жилья и др. 

По словам председателя 
Бузулукского общества инва-
лидов Надежды Куруновой, на 
официальном учёте в добро-
вольном обществе инвалидов 
Бузулука сегодня состоит 45 
инвалид-колясочник, и в самых 

ближайших планах руковод-
ства - расширение работы с ин-
валидами-жителями районов. 

- Инвалиды-колясочники - 
это самая сложная категория 
инвалидов, - говорит Надежда 
Владимировна, - но, тем не 
менее, многие из них не падают 
духом, о чём свидетельствует их 
активная жизненная позиция. 
Несмотря на своё положение, 
они продолжают жить, занима-
ются декоративно-прикладным 
искусством. Два инвалида-ко-
лясочника, Пётр Хрыкин, Ев-
гений Ягодинский, выставляют 
свои работы на городских и 

областных выставках, занима-
ют призовые места, получают 
дипломы. 

И всё же проблем у этих 
людей достаточно. Инвалид  
I группы Галина Терёхина по-
стоянно приезжает на такие со-
брания, ведь именно здесь, из 
первых уст, она может получить 
ответы на все накопившиеся 
вопросы. 

- Вопросов, конечно, много, 
- говорит Галина, - но сегодня 
я приехала конкретно с прось-
бой, чтобы мне обменяли ко-
ляску, эта для меня слишком 
большая. 

От имени главы города Ва-
лерия Рогожкина участников 
встречи поприветствовал 
представитель администра-
ции Игорь Живобрицкий. Он 
рассказал о том, что именно 
делается в Бузулуке для обе-
спечения доступной среды 
для инвалидов и вместе с тем 
подчеркнул, что впереди ещё 
немало работы в данном на-
правлении. 

- В данный момент идёт раз-

работка долгосрочной муници-
пальной программы, - сказал 
Игорь Живобрицкий, - «До-
ступная среда в г. Бузулуке 
на 2016-2021 годы». Это план 
мероприятий, который будет 
осуществляться и реализо-
вываться в целях повышения 
показателей доступности для 
инвалидов и других маломо-
бильных групп населения. Про-
блема доступности не только 
в приоритете на государствен-
ном уровне, но также на уровне 
муниципалитета. С появлени-
ем в администрации города 
специализированного транс-
порта, инвалиды-колясочники 
могут быть участниками всех 
городских мероприятий. В част-
ности, большая делегация 
присутствовала на открытии 
ледового дворца «Кристалл», 
на других значимых событиях. 

 В завершении встречи её 
участникам вручили продукто-
вые наборы, подготовленные 
совместно бузулукскими ме-
ценатами и администрацией 
города. 

территория

Жизнь есть лЮбовь
Мне очень нравится зна-

комиться с людьми. Каж-
дая встреча несет с собой 
что-то новое. Но встре-
ча с Ниной Михайловной 
Сдобниковой не просто 
стала для меня интерес-
ной, она перевернула что-
то в душе, заставила за-
думаться и о своей жизни 
тоже. 

Мы договорились встре-
титься с Ниной Михайловной 
в обществе инвалидов. Пер-
вое, что меня поразило в этой 
женщине, это ее глаза: ум-
ные, пытливые, с задорным 
огоньком. А ведь за плечами 
у Нины Михайловны долгая и 
совсем не легкая жизнь.

- Моя мама в 30 лет оста-
лась вдовой с тремя детьми 
на руках, - вспоминает моя 
героиня. – Она была не-
грамотной, но очень мудрой 
женщиной. Именно от нее мы 
получили ту закалку, которая 
потом и помогла в жизни, 
и, несмотря на голодные и 
холодные детство и юность, 
мы все трое получили высшее 
образование. 

Живя в рабочем поселке, 
в 100 км от Саратова, Нина 
мечтала о загадочных про-
сторах Сибири, о «тумане и 
о запахе тайги», как поется 
в известной песне. После 
окончания десятого класса 
она поступает в Саратовский 
университет на факультет 
«геодезии и картографии». 

- Я хочу отметить удиви-
тельный настрой нашего 
поколения, - говорит Нина 
Михайловна, - мы были на-
строены на работу, на душев-

ную поэзию. Учиться было 
сложно, особенно первое 
время, когда я своим умом 
никак не могла понять, зачем 
нужно такую необъятную 
Землю измерять с точностью 
до сантиметра. Но у нас были 
замечательные педагоги, ко-
торые могли разглядеть в нас 
что-то большее, чем умение 
вызубрить очередной урок. 
Только со временем я начала 
понимать, насколько важна 
моя будущая профессия - 
именно геодезисты ставят 
первые знаки там, где раньше 
на карте были белые пятна. 

Но осваивать Сибирь Нине 
Михайловне не пришлось, по 
распределению она попала 
вместе с подругой в Алма-
Ату. Но никогда в жизни она 
не пожалела об этом, ведь 
на бескрайних просторах Ка-
захстана тоже хватало белых 
пятен. В поле выезжали в 
марте и возвращались только 
к октябрьским праздникам. 

- Мне давался квадрат со 
стороной 10 км, - продолжа-
ет Нина Михайловна, - на 
его территории я ставила 
палатку где-нибудь поближе 
к воде. И начиналась работа: 
надо было обработать каж-
дый сантиметр отведенной 
территории, указать на карте 
каждый кустик, дорогу, реки 
и ручейки. 

Однажды Нина вместе с по-
мощниками работали далеко 
от палатки, возвращаться 
пришлось в полной темноте. 

- Ехали практически на 
ощупь, - вспоминает Сдоб-
никова. – Местность была 
гористая, и наша тропинка 
проходила непосредственно 

по склону горы. На небе ни 
звезд, ни луны – тьма кро-
мешная. Мы тогда полностью 
положились на чутье наших 
лошадей, отпустили поводья 
и замерли, чтобы нечаянным 
движением не нарушить рав-
новесие животного. Дорога 
домой показалась вечностью, 
когда увидели огонек палатки, 
обрадовались несказанно. 

В таких условиях Нина Ми-
хайловна проработала семь 
лет. Затем ее пригласили пре-
подавать в институте Павло-
дара. Там она вышла замуж 
и защитила диссертацию. 
Вместе с мужем переехала 
в Тольятти, где опять же пре-
подавала свою любимую гео-
дезию и картографию. 

- Своих студентов в пер-
вую очередь я, конечно же, 
учила профессии, - делится 
Нина Михайловна. – Но в то 
же время не забывала и о 
нравственной стороне. Мне 
всегда нравилось наблюдать 
за ребятами, искать в каждом 
из них что-то свое, неорди-
нарное, наверное, это пере-
далось от мамы. 

В Бузулук Нина Михайлов-
на переехала после смерти 
мужа. К тому времени здесь 
уже обосновались и дочь с се-
мьей, и сын. И опять ни разу 
не пожалела. Как она сама 
говорит, город стал любимым. 

- Здесь я нашла себя. По-
пала в городской Совет ве-
теранов, где проработала 12 
лет - была руководителем ор-
ганизационно-методической 
работы. Эти годы вспоминаю 
с огромной благодарностью, 
потому что рядом со мной 
были замечательные люди, 

просто золотые – элита го-
рода. А элитой я называю 
тех, кто предан своему делу, 
любит место, где он живет и 
работает, любит людей. Когда 
мне исполнилось 80 лет, при-
шлось оставить эту работу. 
Но появилась новая (сме-
ется). Я пришла в местное 
отделение общества инвали-
дов, и снова я пригодилась. 
С удовольствием прихожу 
сюда. И меня откровенно 
удивляют люди, которые, 
имея серьезные проблемы со 
здоровьем, ограниченный до-
статок, тем не менее, имеют 
абсолютно здоровые души: 
они дружелюбны, открыты и 
очень бескорыстны.  С ними 
хорошо. А объединила нас 
всех вместе наш замечатель-
ный председатель Надежда 
Владимировна Курунова – от 
нее самой исходит добро. 
Поэтому не удивительно, что 
и актив подобрался работо-
способный, честный, добро-
желательный. Особенно хо-
чется сказать добрые слова о 

Лидии Федотовне Кабановой, 
Наталье Андреевне Никола-
евой, Раисе Викторовне Тем-
никовой, Ольге Алексеевне 
Огарковой, Сергее Алексее-
виче Гридневе. 

В обществе инвалидов Нину 
Михайловну тоже всегда ждут 
с нетерпением. Если кто-то 
упал духом, потерял интерес 
к жизни, она всегда найдет 
слова, чтобы помочь челове-
ку подняться, победить свое 
отчаяние. 

- У меня установка по жиз-
ни – всегда радоваться, - го-
ворит Нина Михайловна. - А 
самая главная радость для 
меня – это труд. Я всегда 
найду для себя занятие и 
никогда не буду сидеть перед 
телевизором и страдать от 
ничегонеделания. Вдвоем 
с соседкой по подъезду мы 
сделали во дворе нашего 
дома детскую площадку, на-
сажали там цветов, деревьев, 
добились, чтобы нам ее ЖКХ 
огородило (правда, просить 
пришлось три года). И как 
теперь я могу это бросить? 
Болеешь – не болеешь, а 
надо идти поливать, хоть 
ночью скорая помощь приез-
жала. Кроме того, у меня трое 
внуков и трое правнуков – для 
них тоже нужно найти время 
в своем распорядке. Мне 
всегда некогда. Одно обидно, 
что сейчас только начинаешь 
понимать жизнь, а ее уже не 
остается. Но своей жизнью я 
довольна, поэтому, наверное, 
так долго и живу. 

Подводя итог моей заме-
чательной встрече с Ниной 
Михайловной Сдобниковой, 
я вывела свою собственную 
формулу счастья: надо лю-
бить людей, любить свое 
дело и любить ЖИЗНЬ. 

александра каленюк

решая проблемы инВалидоВ
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ства инвалидов «Лира»,  представи-
тели которого поздравили ветерана 
в стихах:

В «Лире» стихи его звучат.
 Мы много песен его спели. 
Гитара с ним в пути везде,
звучит  негромкий его голос,
не подводил друзей нигде, 
душой и сердцем всегда молод. 
Так хочется мне пожелать: 
быть с нами еще много лет, 
Юрий Алексеевич, так держать! 
Других заданий пока нет.
На самом деле, ветеран не рас-

стается с гитарой, и помимо стихов 
сочиняет еще и романсы, которые се-
годня исполняются представителями 
молодого поколения. 

Школьники и студенты признаются, 
что творчество Юрия Алексеевича 
заряжает их вдохновением,  поэтому 
на его стихи была положена музыка 
и выпущены диски, которые также 
презентовались со сборником стихов. 
Сам же виновник торжества признает-
ся, что к нему вдохновение приходит 
всегда внезапно:

- Иногда ночью проснешься и все 
– ночь пропала, - смеется Юрий 
Алексеевич.

Его стихи, заряженные положитель-
ной энергией, наполненные любовью 
к человеку, к жизни, к своей Родине 
хочется читать и запоминать.  В этот 
день людей с таким желанием на-
шлось немало, среди них были и ка-
деты Оренбургского президентского 
кадетского училища, оренбургские 
литераторы, волонтеры, актеры и 
музыканты.

 Помимо стихотворений о войне 
у Юрия Алексеевича в творческой 
«копилке» есть и шуточные стихот-
ворения, одно из таких - «О запрете 
мата», заставивших зрителей смеять-
ся, прочитал фотограф Денис Насаев:

Запретами культуру 
бесполезно повышать,
В школах нам литературу надо 
с плинтуса поднять.
наш великий и могучий, 
будто сорная трава, 
наводнили, засорили 
иностранные слова.

В сборнике «На рубеже двух веков. 
Стихотворения и очерки»  собраны 
произведения разных лет жизни 
Юрия Алексеевича Волчка, в том чис-
ле и воспоминания о путешествиях по 
миру, в течение которого он посетил 
более 10 стран:

– Мне посчастливилось в 68- ом 
году на теплоходе «Балтика» побы-
вать во многих странах мира, среди 

судьба

Я к вам вернусь, потомки дорогие,
Когда истлеет мой забытый прах,
Когда с колен поднимется Россия,
Я к вам приду, друзья, в моих стихах!

Ю.А. Волчок

меЧта 
длиноЮ в Жизнь

У таланта нет возраста. Тому 
подтверждение ветеран Вели-
кой Отечественной войны Юрий 
Алексеевич Волчок, посвятивший 
творчеству всю свою жизнь. Его 
заветная мечта - издать сборник 
стихов, наконец, осуществилась. 
Произведения, прошедшие испы-
тания войной, теперь собраны 
в книге «На рубеже двух веков. 
Стихотворения и очерки», пре-
зентация которой состоялась 7 
октября в областной библиотеке 
им. Н.К. Крупской. 

Свои стихи член горВОИ Юрий 
Алексеевич Волчок начал писать 
еще в детстве. Война застала его в 
седьмом классе, навсегда оставив 
отпечаток в творчестве ветерана. Но 
в его стихах вы никогда не увидите 
даже нотки уныния или жалости, 
напротив, в трагические для страны 
годы Юрий Алексеевич «Никогда не 
ныл, не падал духом и верил в силу 
Родины своей!». Сегодня 89- летний 
ветеран все также эмоционально и 
выразительно читает  наизусть свои 
произведения,  лишь изредка под-
глядывая в книгу:

Теперь от жизни надо мне немного,
Я вспоминаю все как страшный сон, 
Одно желание у меня, ей богу,
Чтоб наяву не повторился он. 
 
Долгожданная презентация сборни-

ка стихов стала поэтическим вечером, 
собравшим большое количество 
ветеранов Великой Отечественной 
войны, поэтов, писателей и просто 
людей неравнодушных к творчеству 
Юрия Алексеевича Волчка. Но для 
того чтобы эта встреча состоялась, 
была проделана огромная работа 
по сбору средств на издание книги, 
которое стало возможным благодаря 
поддержке благотворительного фон-
да «Будь человеком!». На протяжении 
долгого времени волонтеры под руко-
водством директора фонда Натальи 
Ковалевой-Перепеченко вели актив-
ную работу над выпуском сборника. В 
рамках акции «Стихи потомкам» про-
водились благотворительные поэти-
ческие вечера, собирались средства, 
все произведения Юрия Алексеевича 
были переведены в электронный вид 
и, наконец, сборник «На рубеже двух 
веков. Стихотворения и очерки»  вы-
шел в свет.

Главным героем вечера, конечно 
же, стал Юрий Алексеевич, который 
является еще и активным участником 
литературного объединения  обще-

них были и Финляндия, Швеция, 
Дания, Франция, Африка, Индия, - 
рассказал Юрий Алексеевич.

Большим сюрпризом для зрителей 
стало и то, что остались видеозаписи 
с этого замечательного путешествия, 
снятые самим ветераном. Они же  
послужили поводом для написания 
песни «Индия» музыкантом Екате-
риной Хомутниковой. Такие примеры 
показывают, что творчество Юрия 
Алексеевича Волчка заставляет не 
только сочинять стихи и музыку, но 
и помнить и размышлять о тех собы-
тиях, которые стали знаковыми в 
жизни многих людей.

В завершении 
творческого ве-
чера, который 
из презентации 
сборника сти-
хов превратил-
ся в настоящее 
поэтическое и 
музыкальное пред-
ставление, директор 

фонда «Будь че-
ловеком!» Ната-

лья Ковалева-Пре-
печенко объявила, 

что акция «Стихи по-
томкам» логически завер-

шилась:
- Мы объявляем о закрытии проекта 

«Стихи потомкам», но даем начало 
новой акции – «Мечта ветерана», где 
расскажем в документальных филь-
мах о творческих людях, прошедших 
Великую Отечественную войну,  и,  
Юрий Алексеевич, начать мы хотим 
с вас,- объявила Наталья.

Одна мечта ветерана уже сбылась.  
Будем надеяться, что ветераны Ве-
ликой Отечественной войны, как  и 
Юрий Алексеевич Волчок, навсегда 
оставят след в истории нашего горо-
да, нашей страны. Ведь таких людей 
осталось немного, но мы их помним 
и ими гордимся!

елена картазаева

Юрий Волчок:



Октябрь 2015 года 9
В Оренбургском  государствен-

ном педагогическом универси-
тете прошла научно-практиче-
ская конференция, призванная 
упрочить евразийское образова-
тельное пространство. Немалая 
часть  докладов и сообщений 
была посвящена инклюзивному 
образованию, а также здоровьес-
берегающим и инновационным 
технологиям. Участники кон-
ференции также рассмотрели 
общее образовательное про-
странство как область научного 
познания и практической дея-
тельности в сфере физической 
культуры и спорта в России и  
Казахстане.

В Оренбург приехали ученые и 
студенты из Актобе, Москвы, На-
бережных Челнов, Челябинска, 
других российских городов. Открыла 
конференцию ректор Оренбургского 
государственного педагогического 
университета Светлана Алешина. 
Светлана Александровна отметила 
тесные деловые контакты, которые 
установились у педагогического вуза 
и Министерства физической культу-
ры, спорта и туризма Оренбургской 
области, поддержку, которую про-
фильное министерство оказывает 
студенческому спорту.

Директор института физической 
культуры и спорта Оренбургского 
государственного педагогического 
университета Петр Тиссен заметил, 
что плодотворно проходили и пре-
дыдущие встречи ученых и педагогов 
двух стран на оренбургской земле в 
центре Евразии.

- Чтобы найти точки соприкоснове-
ния, нужен диалог, свободный обмен 
мнениями и такие возможности  наш 
форум представляет, - подчеркнул 
Петр Павлович.

Казахский ученый, доктор педагоги-
ческих наук, профессор Актюбинского 
регионального государственного 
университета имени К. Жубанова 
С.М. Мухтаров поделился размыш-
лениями о путях интеграции научных 
исследований по физической культу-
ры и спорту в Актобе и Оренбуржье.

Немалая часть выступлений была 
посвящена физическому воспитанию 
особых детей, использованию соци-
окультурной среды дополнительного 
туристско-краеведческого образова-
ния,  проблемам  адаптации детей ми-
грантов в евразийских государствах.

Наиболее обстоятельный разговор 
состоялся по проблемам и перспек-
тивам  инклюзивного образования. 
Речь на заседании секции шла о 
развитии мотивации здоровье-сбе-
режения у школьников и образо-
вательном пространстве сельской 
школы – своими  соображениями и 
выводами поделился кандидат наук 
из Башкортостана  Геннадий Полько. 
О том, как реализуются индивидуаль-
ные образовательные траектории в 
процессе инклюзивного образования 
студентов, рассказала руководитель 
научно-практического   адаптивного 
спорта и физической реабилитации 
ОГПУ, кандидат педагогических наук 
Елена Голикова. Центр  располагает 
не только продвинутой методикой, 
но и современными технологиями, 
которыми пользуются совсем юные 
оренбуржцы в возрастной категории 
«ноль плюс», так и опытные спор-
тсмены-паралимпийцы.

Здоровьесберегающие технологии 
в инклюзивном образовании предста-
вила кандидат психологических наук, 

доцент Оренбургского государствен-
ного медицинского  университета 
Марина Глазева. 

А вот Виктория  Шленникова – 
практикующий преподаватель спе-
циальной (коррекционной) шко-
лы-интерната № 2 рассмотрела 
некоторые аспекты проектирования 
адаптированной программы физи-
ческой культуры для обучающихся с 
нарушениями зрения в инклюзивном 
образовании. В качестве примера 
она выбрала лыжную подготовку.

Ольга Павлова, кандидат 
педагогических наук из Орен-
бурга, говорила об интегра-
ции  незрячего ребенка в 
общество как о факторе, 
определяющем успешность 
ориентировки в простран-
стве.

Старший преподаватель 
Оренбургского государ-
ственного педагогическо-
го университета Михаил 
Морозов поделился опы-
том инклюзив-
ного обуче-
ния студен-
тов ИФКиС  
Оренбурга. 
А л е к с е й  

Козурман, кандидат энциклопедиче-
ских наук предложил  модель созда-
ния условий, позволяющих развить 
физкультурно-оздоровительную 

работу среди молодежи с откло-
нениями в состоянии здоровья.

Заседание еще одной секции 
было посвящено здоровьес-
берегающим технологиям. 

Оно было посвящено из-
учению рисков, без-

опасности и накоплен-
ному в теории и практике 
евразийскому опыту.

С трибуны научного 
форума прозвучало 

более 30 докладов 
и сообщений. Это 
было проделано в 
первый день фо-
рума, а во второй 
день площадкой 
общения стал лег-
коатлетический 
манеж Оренбург-
ск о го  государ -
ственного педаго-
гического универ-
ситета.

С н а ч а л а  н а 
площадку вышли 
п р ед с та в и тел и 

игровых  видов спорта. Показатель-
ную тренировку и выставочный матч 
провели студенты-баскетболисты, а 
затем  инициатива перешла к пара-
лимпийцам.

Центр настольного тенниса открыл 
у себя занятия для спортсменов-
инвалидов. У теннисных столов 
сражались колясочники: участник 
Паралимпийских игр в Атланте в 
1996 году Валерий Рыжков и неодно-
кратная победительница российских 
Паралимпийских состязаний Наталья 
Пожидаева, их друзья и коллеги.

Клуб «Вдохновение» и его лидер 
Елена Леончикова представили 
танцы на колясках: танцевальную 
композицию «Фантазия на тему фла-

менко». Елена давно и плодотворно 
занимается танцами. Сама она «при-
кована» к коляске с 19 лет. Но это 
не сломило мужественную девушку. 
Она занялась  танцами, постанов-
кой номеров, не раз на престижных 
фестивалях завоевывала награды. 
Щедро делится своим опытом.

Несомненный интерес всех собрав-
шихся  в манеже привлек мастер-
класс, который проводил клуб «Здо-
ровье степи». Были продемонстриро-
ваны возможности  такого паралим-
пийского вида спорта как стрельба 
из лука. Инвалиды-колясочники, все 
желающие, под руководством Сер-
гея Лаврова могли натянуть тетиву 
и пустить  в цель стрелу. Наука  это 
непростая, но доступная людям с 
ограниченными возможностями здо-
ровья. Трибуны не раз аплодировали 
метким стрелкам.

Состоялась также презентация 
научно-практического центра адап-
тивного спорта и физической реаби-
литации Оренбургского государствен-
ного педагогического университета. 
Давала комментарии  руководитель 
центра, доцент, кандидат медицин-
ских наук Елена  Голикова

николай МелЬников

физкультура

люди разные 
Важны
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На базе АНО Центр под-
держки инвалидов, вете-
ранов боевых действий и 
семей погибших военнос-
лужащих  «Содружество» 
прошло собрание Оренбург-
ского городского отделения 
Всероссийской обществен-
ной организации ветеранов 
«Боевое Братство».  

Собрание проводил пред-
седатель Оренбургского об-
ластного отделения ВООВ 
«Боевое Братство» Надыр 
Ибрагимов.  Присутствовали 
главный врач Оренбургского 
областного госпиталя вете-
ранов войн Владимир Сукач, 
заместитель главы Северного 
округа Татьяна  Климонтова, 
председатель Оренбургской 
областной общественной орга-
низации Всероссийское обще-
ство инвалидов Евгений Каш-
пар, его заместители Виктор 

Мирный и Валерий Подгайный, 
председатель первичного от-
деления ООО ВООВ «Боевое 
Братство» «Оренбургэнерго» 
Вячеслав Кузнецов, председа-
тель  Оренбургского отделения 
Российского Союза ветеранов 
Афганистана  Олег Синенок, 
директор Оренбургского фи-
лиала ФГУП «Ростехинвента-

ризация – Федеральное БТИ» 
Константин  Федоров, ветера-
ны боевых действий - члены 
организации.

Собравшиеся обсудили не-
сколько вопросов. Председа-
тель областной организации 
напомнил о погибших товари-
щах. Назвал цифры прожива-
ющих в области и городе ве-
теранов войн  в Афганистане, 

Чеченской Республике, инвали-
дов, семей погибших воинов. 
Одним из вопросов был выбор 
нового председателя город-
ского отделения организации. 
Единогласно избрали  ветера-
на Афганистана, ликвидатора 
аварии на Чернобыльской АЭС 
Олега Кизеева. Также приняли 
в совет двух  членов организа-

ции «Боевое Братство».
После вспомнили о недавно 

прошедших выборах. Пользу-
ясь случаем, Надыр Ибрагимов 
поздравил присутствующих 
гостей, которые прошли в де-
путаты Городского совета. Он 
поприветствовал от имени 
партии «Единая Россия»  и 
вручил Благодарности, по-
дарки  ветеранам боевых дей-
ствий - депутатам. Ими стали  
председатель ОООО ВОИ 
Евгений Кашпар, директор 
центра внешкольной работы 
«Подросток» Сергей Попцов, 
председатель РСВА Олег Си-
ненок, директор Оренбургского 
муниципального кадетского 
корпуса им. И. И. Неплюева 
Рашид Тагиров.

Далее Надыр Ибрагимов 
рассказал про новый ремонт 
здания Центра «Содружество». 
Напомнил, что учредителями 
Центра выступают четыре ор-
ганизации: ООО ВООВ «Боевое 
Братство», ОООО ВОИ, ООО 
РСВА, ОРОО «Братство» ИВА.  

Главный врач госпиталя ве-
теранов войн Владимир Су-
кач  подробнее разъяснил про 
Центр реабилитации, кото-
рый организован на базе АНО 

Центр «Содружество».
-  Центр реабилитации открыт 

в начале 2014 года. В насто-
ящий момент здесь работают 
врачи неврологи, терапевт, вра-
чи-психотерапевты, психиатр, 
медицинский психолог,  вклю-
чен в штат врач - мануальный 
терапевт, и врач рефлексоте-
рапевт. Работают медицинские 
сестры по медицинской реа-
билитации. Есть процедурный 
кабинет, который выполняет 
все необходимые  медицинские 
манипуляции. Минимальный 
набор реабилитационных ме-
тодик для воинов-интернаци-
оналистов и инвалидов здесь 
есть. Также на базе АНО Центр 
«Содружество» работает  центр 
диагностики и лечения  эпи-
лепсии. Всегда на месте врач 
центра реабилитации Антон  
Герцен, - вкратце рассказал 
Владимир Сукач.

После выборов городского 
председателя, обсуждения 
всех вопросов присутствую-
щие прошли по медицинским 
кабинетам, посмотрели воз-
можности медподразделения. 
А также посетили музей памяти 
погибших в локальных войнах и 
вооруженных конфликтах.

досуг

соратники

даст совет мудрость
В рамках месячника Дня пожилого 

человека в городе и области про-
ходило много мероприятий. Вот 
и члены Оренбургского  город-
ского отделения Всероссийского 
общества инвалидов в стороне не 
остались. Они по традиции встре-
тились в уютном, уже ставшем 
родным, зале на  улице Пионерской. 

Мудрость – это прожитые годы,
Мудрость – это доброта души,
Мудрость – это не капризы моды,
Поделиться мудростью спеши!
Под таким лозунгом проходило меро-

приятие клуба «Мудрость» в этот день.
Здесь присутствовали руководители 

городских районных отделений ВОИ, 
председатели первичек и клубов, 
самые активные люди старшего по-
коления общества инвалидов.

Как всегда веселая, открытая для 
каждого своего подопечного ведущая 
Наталья Александровна Фадеева на-
чала встречу с мудрых слов:

- Неповторимы возрастные сезоны 
нашей жизни. Ведь чтобы не было пло-
хого, оно забывается и снова можно 
радоваться жизни и мечтать о счастье. 

Дитя войны Галина Федоровна Гер-
цен зачитала полностью гимн клуба 
«Мудрость». Где были важные строки 
и для будущего поколения: 

Мудрость у людей всегда в почете, 
В жизни опыт у нее большой, 
нам она пример в своей работе 
Ближе и вернее нет другой.

Постоянным гостем таких меропри-
ятий, конечно же, бывает председа-
тель Оренбургской областной обще-
ственной организации ВОИ Евгений 
Викторович Кашпар. И в этот раз он 
пришел к своим любимым клубовцам 
с вкусными подарками к чаю. 

 – Мне приятно всех видеть в зале. 
Вы актив нашей организации, благода-
ря которому наше общество  развива-
ется. Приятно, что спустя много лет мы 
все также традиционно собираемся. И 
будем собираться. Многих я знаю дав-
но, мы уже как семья. И правда - это 
праздник мудрости! Вы мудры и дома 
в семьях, и здесь в общественной 
деятельности. Желаю вам здоровья, 

всех благ, - поприветствовал Евгений 
Кашпар. 

Интересным встречу сделали над-
писи мудрых высказываний, которые 
читали все гости. Их записали на бу-
мажных осенних листочках. 

Свои слова-пожелания высказали 
руководители отделений.  Ольга Вла-
димировна Фомичева от Промышлен-
ного районного отделения отметила, 
что  с каждым годом отделения города 
сплачиваются и работают вместе. Что 
на своих местах активисты собираются 
и вместе решают проблемы и готовят-
ся к праздникам. 

- Очень рада, что у нас есть такой 
клуб, где можем поговорить обо всем. 

Желаю всем бодрости и быть такими 
же активными, задора и здоровья, 
- сказала Людмила Васильевна Плак-
сина, руководитель центрального от-
деления горВОИ.  

Вспомнили о члене общества, поэте  
Юрии Алексеевиче Волчке. Те, кто по-
бывал на презентации его книги, были 
очень довольны. И от имени Юрия 
Волчка передали его сборник стихот-
ворений в подарок Евгению Кашпару. 

Поприветствовали своих товарищей 
и пожелали здоровья директор музея 
ВОИ Ольга Степановна Щепанова, 
Татьяна Садыковна Димитрюк из 
ансамбля «Ивушка», руководитель 
ансамбля «Ростошь» Светлана Куз-
нецова, Ольга Константиновна Агафо-
нова  из ансамбля «Голоса отрады» 
зачитала стихотворение о женщине и 
многие другие.  Лилия Ивановна Ма-
ракаева как всегда порадовала своим 
замечательным пением, оренбургской 
« Людмилы Зыкиной». 

Еще многие читали стихи, свои и 
известных авторов, поздравляли друг 
друга песнями.  

Наталья Фадеева вручили благодар-
ственное письмо  «За активную обще-
ственную работу в структуре горВОИ 
и в честь 70 летнего юбилея»  актив-
ному, почетному члену общества, ру-
ководителю коллектива «Славяночка»  
Валентине Николаевне Кирилловой. 

Закончилось мероприятие добры-
ми танцами в кругу дружбы, уюта и 
мудрости.

Выборы в «боевом братстве»

полосу подготовила оксана ШолоХ
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В Новотроицком  детском  
клубе  «Солнышко» состоялся 
праздник, посвященный началу 
учебного года. Поздравить 
детишек пришли  член правле-
ния НМО ОООО ВОИ Людмила 
Викторовна Киселева, новый 
руководитель клуба Лариса 
Юрьевна Полухина и психолог 
Татьяна Владимировна Дорош.

Клуб «Солнышко» посещают 
дети с ограничениями здоровья. 
Всего числится около  200 ребят. 
Есть среди них те, кто не может  
по состоянию здоровья посещать 
клуб.  А остальные с удовольствием 
приходят, занимаются  в различных 
кружках, развиваются.

Каждый может найти себе увлече-
ние по душе. Здесь работают кружки 
«Сделай сам», «Рукодельница»,  
«Умелые руки», художественный, 
спортивный, драматический, музы-
кальный, по выжиганию. Проводятся 
выставки художественно-прикладно-
го искусства, праздники с театрализо-
ванным представлением детей и ру-
ководителей кружков, посвященные 
Дню знаний, Новому году, Масленице, 
Дню детства и другим праздникам,  а 
также юморины, викторины.   

Многие из детей учатся в специ-
альных коррекционных школах, но 
именно клуб стал для них местом, 
где они впервые нашли себе  дру-
зей,  научились чему-то новому, 
тому, где их нигде больше не научат, 
поверили  в свои силы.  

В этот день для детей были ор-
ганизованы конкурсы и игры.  Дети 
с удовольствием приняли в них 
участие,   веселились. Довольные 
ребятишки по окончании праздника 
пили чай со сладостями. Ребята 
получили подарки для школы, а  ди-
рекция молокозавода угостила  всех 
мороженым.

О планах рассказала новый руко-
водитель клуба Лариса Полухина: 

- Мы планируем открыть новые 
направления: рукоделие, вязание, 
обязательно спортивный кружок. 
Ведь спорт для детей очень важен. 
Также будем  работать с натураль-
ным материалом. 

Кружковая работа, развитие твор-
ческого начала и  дружеские встречи –  
это  главное. Ведь самое ценное –  
теплая семейная атмосфера, кото-
рая в клубе «Солнышко» есть.

В сентябре  Сорочинское обще-
ство  инвалидов организовало  
самым активным членам обще-
ства выезд на природу, приурочив 
мероприятие ко Дню пожилого 
человека.

По приглашению братьев  - Владими-
ра и Анатолия Арестовых и  их сестры 
Любови Фадеевой, знающих живопис-
ное место, члены местного общества 
инвалидов  во главе с  председателем 
Лидией Семеновной Геевой,  органи-
зовавшей поездку на  лоно природы, 
приехали  отдыхать на пруд.

- Погода благоволила нам,  день  
выдался теплым и  солнечным. Сра-
зу  же  были  поражены  красотой  и  
насыщенностью  местной  природы,  
воздух  был  наполнен  ароматами  

9 октября Курманаевским МО ВОИ 
совместно с КЦСОН и Советом вете-
ранов была проведена выставка-про-
дажа « Тепло твоих рук» с участием 
лиц с ограниченными возможностями 
и граждан пожилого возраста. 

59 участников предоставили около 
200 наименований своих работ: это 
бисероплетение, вышивки, зимние 
заготовки, молочные продукты, ком-
натные цветы, свежие овощи, выра-
щенные своими руками, работы по 
дереву, вязание.  Особым спросом 
пользовались вязаные вещи : носки, 
палантины, кофты , шапочки, детские 
вещи. Продавались даже живые куры 
породы «Брама», кролики. Большой 
интерес вызвали картины из природ-
ного материала: пейзажи и натюрмор-
ты не уступали живописным. Много 
поделок привезли из Ромашкинской 
ПО – председатель Е.В. Турыгина, из 
Лабаз – председатель ПО Г.А. Кузя-
ева.  Работы Лабазинского инвалида 
Татьяны Николаевны Петенковой за-

Праздник 
«солнышка»

душевно отдохнули

осенних  полевых  трав,  дышалось  
легко  и  свободно.  Одни  пошли 
на  пруд  ловить  рыбу,  другие -  со-
бирать  лекарственные  растения.  
Встретились за общим столом, под-
крепились вкусным обедом, который 
приготовили  сами.Анатолий Арестов  
наловил  больше всех рыбы, из  кото-
рой  сварили  уху и казалось, вкусней 
и не  едали.

Потом началась развлекательная 
программма. В этот теплый денек под  
звуки  баянистов  Юрия  Аникеева и  
Николая  Голубева пели  русские  на-
родные  песни, частушки, читали стихи, 
соревновались  в оригинальности  во-
просов  и  ответов, проводили  розыгры-
ши, викторину. В общем развлекались, 
как могли. Всех  поддерживал  команд-
ный дух, который царил  благодаря 
организатору отдыха Лидии Геевой, ей 
активно помогали Любовь  Фадеева,  
Нина  Дикова,  Галина Стребкова.

Мы  смогли  раскрепоститься и  гото-
вы  были  свернуть  горы,  настолько  
проснулся  в нас  азарт.  Не  обошлось 
и без танцев. Одни  задорно  плясали, 
другие просто  любовались  окружаю-
щим  простором,  делились  впечатле-
ниями. У нас  был  главный  вопрос: « А 
в следующий раз где  встречаемся?».

Этот  отдых  на  природе  по-
настоящему  сплотил  и  объединил 
нас, мы  получили  эмоциональный  
заряд  бодрости. И  не  было бы ра-
дости и столь приятной поездки, если 
бы не помощь  депутата   Шалабае-
ва  Мерзакельды Жандагалеевича, 
который  выделил нам  для  поездки  
автобус. Большое Вам  спасибо за  
такую  услугу!

День клонился  к вечеру. Шесть  ча-
сов пролетели  незаметно,  пришло  
время  отправляться  в  обратный  путь. 
В  автобусе под  баян  пели  задорные  
песни. Счастливые  и  отдохнувшие  
вернулись  домой,  словно  на  время  
каждый  забыл  о  своих  болячках  и 
хворях. Все  пришли  к единодушному  
мнению,  что  такие  мероприятия  нуж-
но  устраивать почаще.   

  любовь зобова

из австрии с наградами
Бузулукские теннисисты с 

нарушениями слуха привезли из 
Австрии медали.

В Австрии прошёл 13-й чемпионат 
и первое первенство Европы по на-
стольному теннису среди слабос-
лышащих и глухих спортсменов. 91 
спортсмен из 15 стран боролись за 
медали в австрийском Бадене. Юни-
орскую сборную России представляли 
8 спортсменов, двое из них - бузулуча-
не. Настя Сельцина и Никита Яковлев 
выступили на своих первых между-
народных соревнованиях более чем 
успешно. Каждый привез из Австрии 

по бронзовой медали. Никита в паре 
с чувашским спортсменом выиграл у 
сильной польской пары. Настя с кол-
легой из Москвы буквально вырвали 
бронзу у украинок.

Никита занимается теннисом 6 лет, 
Настя 4 года. Серьезные заболева-
ния не помешали ребятам заявить 
о себе в большом спорте. Первым 
международным победам предше-
ствовала практически ежедневная 
работа, успешные выступления на 
российских этапах. В сборную страны 
они попали после побед на первен-
стве России в Казани. Выступать за 

границей, вдали от дома, конкуриро-
вать с мировыми лидерами, как при-
знаётся Настя, сначала было немного 
страшно. Но потом они освоились, 
даже появились любимые соперни-
ки, с которыми интересно играть и у 
которых есть чему поучиться.

Через два месяца юные бузулучане, 
теперь уже в составе оренбургской 
сборной, отправятся в Ярославль на 
первенство страны. Там ребята бу-
дут должны будут подтвердить своё 
мастерство и право сражаться за 
медали на предстоящем первенстве 
Мира в Японии.

 «тепло твоих рук»
воевали популярность у покупателей, 
три работы были отобраны на конкурс  
«Вместе мы сможем больше!». 

Также на конкурс были отобраны 
работы постоянных наших участников 
выставок: инвалида из Курманаевки 
И.С. Бредихина – иконопись и бисе-
роплетение, инвалида из Байгоровки 
Светланы Кузьминичны Александро-
вой. 

Приняли участие в выставке–про-
даже вместе со своими инвалидами 
председатели ПО КМО ВОИ: Т.М. 
Гражданкина, Н.Н. Красавцева, М.Н. 
Чуриков, Л.В. Смолякова, Е.В. Турыги-
на. Для участников выставки-продажи 
КМО ВОИ организовали чайный стол, 
звучала музыка. Всё продавалось по 
приемлемым ценам. И продавцы, и 
покупатели остались довольны.



Октябрь 2015 года12 разное

новое в законодательстве

сканворд

о курении…
С 14-го октября курить можно будет только в специально 
отведенных местах. Об этом говорится в приказе Минстроя 
России. Это касается только тех мест, где собственники 
введут запрет на курение. Данные места, по задумке зако-
нодателей, должны быть оснащены специальным знаком, 
пепельницами и искусственным освещением.  
 

о банкротстве…
Другое изменение, которое принёс октябрь, будет ин-

тересно людям, которые не могут расплатиться с долга-
ми по кредитам. Власти разрешили им признавать себя 
банкротами. Правда, только, если просрочка по долгам 
будет превышать три месяца, а сам долг составлять от 
500 тыс. рублей. После признания гражданина банкротом, 
его имущество будет продано в счёт уплаты долга. Оста-
вят только необходимое для жизни и минимальный доход. 

о сотовой связи…
Сотовая связь может подешеветь. Во всяком случае, снизят-

ся затраты операторов. С первого октября сотовые компании 
могут совместно использовать радиочастоты. Это повысит 
качество связи и снизит стоимость услуг.

о налогах…
С -го1 октября произошли и налоговые изменения. Регио-

нальные власти теперь смогут сами устанавливать налоговый 
режим для малого и среднего бизнеса. Но речь идет только 
о налоговых ставках для бизнеса, который использует упро-
щенную систему налогообложения, и тех, кто платит обяза-
тельный для некоторых видов деятельности единый налог 
на вмененный доход. А для тех, кто платит налог с дохода, 
ставка устанавливается на уровне 6 процентов, и она может 
быть снижена до 1 процента. 

Она прожила яркую, достойную жизнь, 
наполненную плодотворным трудом и 
посвященную служению людям.
Наталья Васильевна родилась 20 июня 
1956 года в селе Красный Маяк республики 
Башкортостан.
В 1977 году окончила Оренбургский сель-
скохозяйственнй институт по специ-
альности экономист по бухгалтерскому 
учету.
Трудовую деятельность начала в 1977 г. 

в совхозе им. С. А. Попова в должности 
бухгалтера и на протяжении многих лет, 
работая в разных организациях г. Оренбур-
га, оставалась верна данной профессии. 
С 2006 г. по 2011 г. работала в Мини-
стерстве строительства, жилищно-
коммунального и дорожного хозяйства 
Оренбургской области.
С начала 2014 года Наталья Васильевна 
продолжила активную общественную 
деятельность на благо людей с ограничен-
ными возможностями, когда была назна-
чена главным бухгалтером Оренбургской 
областной организации Всероссийского 
общества инвалидов.
Огромное трудолюбие, высокий професси-
онализм, ответственность и преданность 
делу снискали к Наталье Васильевне глу-
бокое уважение коллег.
Оренбургское областное правление Все-
российского общества инвалидов, актив 
городских и районных организаций ВОИ 
выражают глубокое соболезнование род-
ным и близким Н. В. Напольновой в связи с 
тяжелой невосполнимой утратой. 
Память об этом человеке надолго 
сохранится в наших сердцах.

Оренбургское областное правление Всероссийского общества инвалидов 
с глубоким прискорбием извещает, что 29 октября 2015 года на 60 году ушла 

из жизни замечательный человек, главный бухгалтер
 Оренбургской областной организации Всероссийского общества инвалидов – 

НАПОЛЬНОВА Наталья Васильевна.
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Жил-был озорной форштадт-
ский мальчишка, по сегодняшнему 
статусу «Дитя войны»: родился 
в начале июня победного сорок 
пятого года.

МалЬчиШка из ФорШтадта
16 октября  у коренного оренбурж-

ца  Александра Кирилловича Па-
щенко состоялся бенефис на сцене  
Оренбургского театра музыкальной 
комедии. Он – Народный артист Рос-
сии. Народный – это самое высокое 
звание  в артистической среде. В 
Оренбурге и Оренбургской области 
в настоящее время Народных арти-
стов России  можно пересчитать по 
пальцам , да и то на одной руке. Их 
так мало еще и потому, что процедура 
оформления на звание длительна 
и непроста, хотя по сути они давно  
титулованы народом – зрителем.

С подобным фактом мне пришлось 
столкнуться 20 лет назад, когда я на-
чала работать в театре Музыкальной 
комедии и мне в руки попал пакет до-
кументов по представлению Алексан-
дра Пащенко на звание «Народный 
артист России». Документы из Москвы 
вернули с резолюцией: «Отказано. 
Слабая характеристика». Она была 
действительно скупой, лаконичной, 
казенной. «Представить повторно» - 
было мое желание. Иного выхода, на 
мой взгляд, не было. В Комитете по 
культуре и искусству Оренбургской 
области уточнили, что это уже второй 
отказ и расценили как типичное не-
внимание к периферийному актеру. 
Поэтому была уверенность, что при 
последующем  представлении доку-
ментов последует также отказ.

Победить несправедливость  к 
признанию большого человеческого 
таланта и актерского мастерства 
было необходимо! И характеристика 
в новом пакете  документов была 
направлена другая, обширная: с 
учетом восторженных отзывов о его 
актерском мастерстве в оперетте – в 
прессе родного города и на гастролях.

В результате этого представления 
3 апреля 2002 года вышел Указ Пре-
зидента РФ «О присвоении артисту 
Оренбургского театра музыкальной 
комедии Пащенко Александру Ки-
рилловичу звания «Народный артист 
России»». В человеческой жизни, 
можно сказать, ничего не происходит 
случайно. Полвека назад, в далеком 
шестьдесят третьем Саша Пащенко 
окончил десятилетку. О продолжении 
учебы не было и речи, нужно было 
зарабатывать  деньги. В семье были 
материальные трудности. Отец вер-
нулся с фронта раненым.

И пришел выпускник школы устраи-
ваться в театр музыкальной комедии 

рабочим сцены – и остался тут навсег-
да! Тогдашний режиссер  И. Берлянд 
заметил в поведении парня особую 
речевую интонацию, коммуникабель-
ность, внешнюю располагающую к 
себе бесшабашность, легкость в дви-
жении, пластичность , способность к 
перевоплощению в образе, к тому же 
музыкальность и голос выделяли его 
особенно.

из рабочиХ сцены
в артисты 
И из рабочих сцены он был пере-

веден в хор, артистом. Так началась 
его творческая биография. Без специ-
ального образования, но с уникаль-
ными природными данными. Уроки 
талантливого режиссера и помощь 
профессиональных артистов театра 
стали для него Университетами.

С тех пор, вот уже полвека, Алек-
сандр Кириллович Пащенко служит 
Оренбургской оперетте! За это время 
он сыграл около 600 ролей! Он – люби-
мец театральной публики. Его знают в 
Оренбурге и даже те, кто театр сторо-
ной обходит, а многие поклонники хо-
дят не на спектакли, а «на Пащенко». 
Он привлекает внимание обаянием 
непосредственности, тонким понима-
нием юмора и умением смешить дру-
гих , неустанным темпераментом. Он 
талантлив и в музыкальных комедиях, 
и в опереттах И. Штрауса, Ф. Легара, 
И. Кальмана в роли далеких от на-
шего времени героев. Он элегантен, 
словно родился во фраке. Высокой 
оценки заслуживают его роли: Никита 
в «Холопке» Н. Стрельникова, Стефан 
в «Цыганском бароне» И. Штрауса, 
майор в «Дамах и гусарах»  Л. Солина, 
Наполеон в «Баядере»,  Бони в «Силь-
ве», Зупан в «Марице» - И. Кальмана. 
Он полюбился детям и родителям в 
детских спектаклях: «Терем-теремок», 
«Хоттабыч», «Муха-Цокотуха» и мно-
гих других.   

В любом спектакле артист Пащенко 
в центре внимания, его дар сцениче-
ской импровизации позволяет иногда 
заполнить любую непредвиденную 
паузу в действе на сцене. Озорство 
форштадтского мальчишки всегда 
присутствует в его характере. Немало 
закулисных историй запомнилось в 
театральной труппе, где Пащенко 
проявил себя как талантливый им-
провизатор, отчаянный озорник, в 
хорошем понимании этого слова.

как Пащенко 
Посла сПас
Был такой случай на гастролях в 

Алма-Ате. Очередной спектакль за-
кончился. Зрители, переполнившие 
зрительный зал, не желали покидать 
свои места. Оренбургские артисты 
театра музыкальной комедии выстро-
ились на авансцене в прощальном 
поклоне, а из зала все несли и несли 
цветы: букеты, охапки, корзины.

И вот поднимается на сцену им-
позантный мужчина с огромной 
корзиной цветов, оформленных в 
восхитительную композицию из роз, 
георгинов и гладиолусов. Он ставит 
это пышное разноцветное чудо на 
сцену – и корзина вдруг опрокиды-
вается. В рядах зрителей смятение, 
в шеренге артистов растерянность. 
Ведь все знали, что управлял корзи-
ной не кто-нибудь, а посол России в 
Казахстане. А у послов в иностран-
ном государстве свой жесткий эти-
кет: как попало они и шагу ступить 
не имеют права… Увы, помощники 
посла, собирая роскошный подарок 
оренбургским артистам, явно пере-
старались. Честь и достоинство по-
сла из-за его неловкости или из-за 
неподходящей корзины были на 
грани поругания.

И тут из строя артистов вырывается 
Александр Пащенко, молниеносно 
поднимает корзину над головой, - и, о, 

чудо! – Вокруг нее веером прочерки-
ваются серебряные струи воды. Ока-
зывается, цветы были установлены 
в замаскированные сосуды с водой, 
чтобы долго сохранилась их свежесть. 
А как начала эта корзина кувыркаться, 
так вода и начала выливаться.

И вот стоит наш артист в ореоле 
прозрачных струй: за шиворотом сыро 
и холодно, по лицу течет вода, того и 
гляди «заплачешь» гримом. И посол 
тоже взмок, но от волнения. А зрители 
в зале были уверены, что все это так 
задумано.

И только, когда закрылся тяжелый 
занавес, чрезвычайный посол подо-
шел к своему спасителю и громко 
произнес: «Российский артист спас 
честь российского посла!».

Для любого артиста Оренбургского 
театра музыкальной комедии Алек-
сандр Пащенко – во всем пример. Он 
передает частицу природного дара 
и богатейший опыт служения Мель-
помене. В настоящее время в силу 
физических ограниченных возмож-
ностей он не может выразить себя в 
полной мере, но на спектаклях всегда 
поддерживает коллег своим присут-
ствием в зале, радует  и зрителей. В 
заключение нашего интервью просил 
передать через газету: «Нет ничего 
лучше театра в этом мире, никого нет 
лучше моего зрителя, во имя этого и 
мой бенефис».

Этот бенефис  Александра Пащен-
ко войдет в историю Оренбургского 
театра музыкальной комедии как уни-
кальное сценическое представление 
и останется в памяти каждого поклон-
ника его таланта, присутствовавшего 
в зале. В течение двух часов зал был 
наэлектризован радостью, обожани-
ем, восхищением! Более 10 вокаль-
ных партий из оперетт и музыкальных 
комедий исполнил любимец публик, 
а две неаполитанские песни при-
близили его, по мнению меломанов, 
к итальянским кумирам. Потрясающе 
была исполнена им каватина Алеко из 
оперы С. Рахманинова «Алеко»: голос 
звучал с такой страстью и накалом, 
которые даны признанным певцам.

Следует отметить, что во всем пред-
ставлении ярко проявились не только 
его вокальные данные, но и умение 
вживаться в образ своего героя, хотя 
он был без грима и соответствующего 
костюма.

Бенефис подтвердил, что у Народ-
ного артиста физические возможно-
сти блистать на сцене и дальше – еще 
неограниченные. А один из гостей бе-
нефицианта с юмором рекомендовал 
ему применить с пользой физическое 
ограничение при исполнении роли, за-
явив в действе, на сцене, что ранен. 
Браво! Александр Кириллович уже 
подумывал об этом озорстве, лишь 
бы не навлечь гнев режиссера. Сохра-
нились в его характере незаурядный 
взрывной темперамент и озорство 
форштадтского мальчишки.

людмила лаврентЬева

театр

артист 
милостью Божьей



Октябрь 2015 года14 консультация

предоставление
земельных участков 

инвалидам
Одной из мер социальной поддержки инва-

лидов является право получить землю под 
строительство жилого дома, дачи или гаража.

Однако по закону (подчеркивается – по федераль-
ному законодательству) земельные участки бесплат-
но инвалидам никто не обещает, установлен лишь 
порядок получения участка.

Но и при этом не все инвалиды имеют возмож-
ность получать землю, так как  вступает в действие 
субъективное  и  объективное толкование закона.

Вот как звучит Закон – последний абзац статьи 17 
Федерального Закона «О социальной защите инва-
лидов в РФ» - «Инвалидам и семьям, имеющим в 
своем составе инвалидов, предоставляется право 
на первоочередное получение земельных участков 
для индивидуального жилищного строительства…».

А объективно - в соответствии с правовой позицией 
Верховного Суда Российской Федерации (опреде-
ления от 04.03.2014г. №91-КГ 13-6, от 24.06.2014г. 
№АПЛ 14-243)  данное право является дополнитель-
ной гарантией реализации жилищных прав инвали-
дов и семей, имеющих в своем составе инвалидов,  и 
связано с  нуждаемостью  данной  категории  граждан 
в улучшении жилищных условий.

Следовательно, право на первоочередное полу-
чение земельных участков для индивидуального 
жилищного строительства является мерой социаль-
ной поддержки, направленной не на всех инвалидов 
и семей, имеющих в своем составе инвалидов, а на 
тех относящихся к этой категории лиц, которые в 
установленном порядке признаны нуждающимися в 
улучшении жилищных условий.

И вот здесь вступает в силу уже региональное зако-
нодательство, так как основания и порядок принятия 
на учет граждан в качестве нуждающихся в жилых 
помещениях  установлены Законом Оренбургской 
области от 23.11.2005г. №2733/489-111-03 «О порядке 
ведения органами  местного самоуправления учета 
граждан в качестве нуждающихся в жилых помеще-
ниях, предоставляемых по договорам социального 
найма» и Постановлением администрации города 
Оренбурга от 03.06.2013г. №1215-п «Об утверждении 
Административного регламента предоставления 
муниципальной услуги «Принятие на учет граждан 
в качестве нуждающихся в жилых помещениях».

То есть нормативные акты вообще ничего не го-
ворят о предоставлении земельных участков  даже 
в порядке общей очереди,  а сразу же определяют, 
что можно получить землю в первоочередном по-
рядке,  но при признании инвалида в нуждаемости, 
для которой установлены свои правила.

Слухи о бесплатном предоставлении земельных 
участков всем инвалидам в Оренбуржье основыва-
ются на проекте Закона Оренбургской области «О 
бесплатном предоставлении на территории Орен-
бургской области земельных участков отдельным 
категориям граждан». 

Этот проект уже несколько лет подряд безуспешно 
пытается стать явью, однако в сентябре настоящего 
года он вновь был отклонен Законодательным со-
бранием области.

По вопросу возможности получения жилья или 
определения степени «нуждаемости» в получении 
жилья можно обращаться: в администрацию муници-
пального образования Оренбург, которая находится 
по адресу: 460000, Оренбургская обл., гор. Оренбург, 
ул. Советская, д. 60, контактные телефоны  98-75-83, 
98-75-71, 98-75-50, 30-40-40, 

• к специалистам отдела учета и распределения 
жилых помещений городского Управления жилищной 
политики по тел.: 98-75-78, 98-75-79, 98-75-80,

• в ГАУ «Многофункциональный центр», Шарлык-
ское шоссе, д. 1/2, МОЛЛ «АРМАДА», окна с № 38 по 
№ 52,   день и время работы: понедельник – пятница: 
с 8.30 до 20.00, суббота: с 8.30 до 16.00 без обеда, 
воскресенье – выходной день.

Если же Вы не являетесь жителем г. Оренбурга, 
то в администрацию Вашего муниципального об-
разования.  

валерий горынин

доступность по закону
Минтруд России своим прика-

зом от 30 июля 2015  г. № 527Н 
утвердил порядок обеспечения 
условий доступности для ин-
валидов объектов и предостав-
ляемых услуг в сфере труда, 
занятости и социальной защиты 
населения, а также оказания им 
при этом необходимой помощи. 
Документ зарегистрирован в 
Минюсте России 17 сентября.

Так, руководители органов и 
организаций, предоставляющих 
услуги в сфере труда, занятости 
и соцзащиты, будут обеспечи-
вать создание инвалидам сле-
дующих условий доступности 
услуг:

оказание инвалидам помощи, 
необходимой для получения 
в доступной для них форме 
информации о правилах предо-
ставления услуги, в том числе об 
оформлении необходимых для 
получения услуги документов, 
о совершении ими других необ-
ходимых для получения услуги 
действий;

предоставление инвалидам 
по слуху, при необходимости, 
услуги с использованием рус-
ского жестового языка, включая 
обеспечение допуска на объект 
сурдопереводчика, тифлосурдо-
переводчика;

оказание работниками орга-
нов и организаций, предостав-
ляющих услуги в сфере труда, 
занятости и социальной защиты, 
иной необходимой инвалидам 
помощи в преодолении барье-
ров, мешающих получению ими 
услуг наравне с другими лицами; 
наличие копий документов, объ-
явлений, инструкций о порядке 
предоставления услуги (в том 
числе, на информационном 
стенде), выполненных рельеф-
но-точечным шрифтом Брайля 
и на контрастном фоне, а также 

аудиоконтура в регистратуре.
Конкретизированы условия 

доступности услуг для инва-
лидов при предоставлении от-
дельных госуслуг. Например, 
помещения, в которых предо-
ставляется госуслуга по про-
ведению медико-социальной 
экспертизы, должны быть рас-
положены преимущественно на 
нижних этажах зданий. В свою 
очередь, при предоставлении 
социальных услуг в организа-
циях социального обслуживания 
инвалидам будут обеспечены 
места для парковки автотран-
спортных средств инвалидов, 
оборудованные на прилегающих 
к объекту территориях, а также 
сопровождение получателя со-
циальной услуги при передвиже-
нии по территории организации 
социального обслуживания и 
при пользовании предоставля-
емыми услугами. Наконец, для 
инвалидов при предоставлении 
большинства госуслуг должна 
быть обеспечена возможность 
подачи заявления в электрон-
ном виде.

Согласно приказу, органы и 
организации, предоставляющие 
услуги в сфере труда, занятости 
и соцзащиты, будут осущест-
влять меры по обеспечению 
проектирования, строительства 
и приемки с 1 июля 2016 года 
вновь вводимых в эксплуата-
цию, а также прошедших капи-
тальный ремонт, реконструкцию, 
модернизацию объектов, в ко-
торых осуществляется предо-
ставление услуг, а также по 
обеспечению закупки с 1 июля 
2016 года транспортных средств 
для обслуживания населения с 
соблюдением требований к их 
доступности для инвалидов. При 
этом указанные органы и органи-
зации в целях определения мер 
по поэтапному повышению уров-

ня доступности для инвалидов 
объектов и предоставляемых 
услуг будут проводить обследо-
вание данных объектов и предо-
ставляемых услуг, составляя по 
его результатам паспорт доступ-
ности для инвалидов объекта и 
услуг.

В числе показателей доступ-
ности для инвалидов объектов и 
предоставляемых услуг в сфере 
труда, занятости и социальной 
защиты населения – удельный 
вес объектов, на которых обе-
спечиваются условия индивиду-
альной мобильности инвалидов 
и возможность для самостоя-
тельного их передвижения по 
объекту, в том числе объектов, 
на которых имеются: выделен-
ные стоянки автотранспортных 
средств для инвалидов, смен-
ные кресла-коляски, адаптиро-
ванные лифты, поручни, пан-
дусы, подъемные платформы 
(аппарели), раздвижные двери, 
доступные санитарно-гигиени-
ческие помещения, достаточ-
ная ширина дверных проемов 
в стенах, лестничных маршей, 
площадок и т. п.

Обеспечивать условия доступ-
ности для инвалидов объектов 
будут органы службы занятости 
и организации социального 
обслуживания в субъектах РФ, 
органы госвласти субъектов РФ 
в области социальной защиты 
населения, государственными 
инспекции труда, федеральные 
учреждения медико-социальной 
экспертизы, государственные 
унитарные протезно-ортопеди-
ческие предприятия, учрежде-
ния соцобслуживания, образо-
вания и науки, находящиеся в 
ведении Минтруда России, а 
также территориальные органы 
ПФР, ФСС России.

Приказ вступит в силу с 1 ян-
варя 2016 года.

материнский капитал 
на реабилитаЦию детей-инВалидоВ
В Правительстве РФ вне-

сен законопроект, который 
должен «…способствовать 
созданию условий для пре-
одоления социальной ис-
ключенности детей-инва-
лидов…»

Премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев в сентябре распо-
рядился внести на рассмо-
трение в Госдуму одобренный 
Правительством законопроект, 
позволяющий использовать 
средства материнского капитала 
для покупки товаров и оплаты 
услуг, рекомендованных для 
реабилитации детей-инвалидов. 

«Законопроектом предлагается 
установить возможность для се-
мей, имеющих детей-инвалидов, 
распорядиться средствами мате-
ринского /семейного/ капитала на 
приобретение товаров и услуг для 

социальной адаптации и интегра-
ции таких детей в общество, реко-
мендованных ребенку-инвалиду 
индивидуальной программой 
реабилитации», - указывается в 
сопроводительных материалах. 
При этом правила направления 
средств маткапитала на указан-
ные цели, а также перечень таких 
товаров и услуг будут отдельно 
установлены кабмином.

В Правительстве констатиро-
вали, что установленные зако-
ном «О дополнительных мерах 
государственной поддержки 
семей, имеющих детей» направ-
ления использования средств 
маткапитала не учитывают осо-
бые потребности семей, воспи-
тывающих детей-инвалидов. «…
Родители детей-инвалидов име-
ют возможность приобрести на 
бесплатной основе технические 
средства реабилитации, а также 

получить услуги реабилитацион-
ного характера в соответствии 
с индивидуальной программой 
реабилитации ребенка-инва-
лида, предоставление которой 
гарантировано законом «О со-
циальной защите инвалидов в 
Российской Федерации». В то 
же время, гарантированные за-
конодательством виды помощи 
не всегда соответствуют особым 
потребностям каждого ребенка-
инвалида…», - отмечается на 
сайте кабмина.

В Правительстве рассчитыва-
ют, что принятие законопроекта 
«будет способствовать созда-
нию условий для преодоления 
социальной исключенности 
детей-инвалидов, их интеграции 
в социум, развития потенциала 
каждого такого ребенка, оказа-
ния возможной помощи в про-
цессе их реабилитации».
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в рамках реализации проекта 

«расширяя границы возмож-
ного» началось обучение со-
трудников социальных служб 
жестовому языку. в ходе трех-
месячных курсов специалисты 
освоят навыки жестовой речи и 
получат основные практические 
навыки общения с инвалидами 
по слуху. 

Освоение языка жестов – про-
цесс сложный и многоступенчатый, 
в этом уже убедились шестеро 
социальных работников Бузулука, 
давших согласие на обучение. 
«Проводником» в мир слабослы-
шащих людей выступает предсе-
датель городской общественной 
организации инвалидов «Обще-
ство глухих» Татьяна Михайловна 
Васильева. Она – единственный 
в городе и близлежащих районах 
сурдопереводчик и прекрасно 
знает, насколько необходима ее 
работа людям.

– Официально в обществе глу-
хих сегодня состоит 100 человек, 
но их в городе, конечно, гораздо 
больше, – рассказывает Татья-
на Михайловна. – Наша работа 
очень востребована: владеющий 
жестовым языком человек по-
может слабослышащим людям в 
оформлении документов, пособий, 
льгот, в ГИБДД при оформлении 
водительских прав и пр. В прин-
ципе, обучиться жестовому языку 
у нас может любой человек, было 
бы желание. Моим сегодняшним 
ученикам это занятие нравится, 
несмотря на трудности. Ведь что 
главное в этом языке? Уметь по-
нять собеседника. Язык жестов 
сродни китайскому: один иероглиф 
может иметь разные значения  в 
зависимости от контекста. Так и 
здесь. Поэтому необходимо пра-
вильно понять собеседника и, в 
свою очередь, суметь сформулиро-

вать ту мысль, которую пытаешься 
донести до человека. 

Сурдопереводчик должен быть 
грамотным и разносторонним 
человеком, уметь растолковать 
слабослышащему человеку во-
просы права, законодательные 
акты, рассказать о новостях по-
литики, социального обеспечения 
и пр. Поэтому, по мнению Татьяны 
Михайловны, трехмесячного курса 
для обучения жестовому языку 
явно недостаточно. Сама Татьяна 
Михайловна обучалась ему три 
года, сдавала сложные экзамены 
и уверена: жестовый язык нужно 
постоянно совершенствовать. Но 
это касается в основном профес-
сионалов, обывателям же можно 
научиться языку жестов за более 
короткие сроки. В обществе глу-
хих всегда готовы оказать помощь 
слабослышащим людям, особенно 
тем, кто потерял слух в течение 

жизни. Приемный день в обществе 
– среда, с 9 до 17 часов.

общество

90 лет
Иванникова Мария Михайловна,  Манешин 

Павел Михайлович

85 лет
Бондарев Николай Павлович, Корочкин 

Николай Александрович, Ксенофонтова 
Екатерина  Михайловна, Малов Василий 
Николаевич, Патрина Тамара Ивановна, 
Рогачева Вера Петровна, Спивак Екатерина 
Михайловна, Трунова Лидия Васильевна, 
Школин Евгений Федорович

80 лет
Даминова Фания Ибрагимовна, Ерохин 

Виктор Антонович,  Замятина Раиса Фе-
доровна, Кулакова Валентина Сергеевна, 
Кузнецова Антонина Трофимовна, Маркелов 
Александр Иванович, Пилунская Раиса Пе-
тровна, Погорелова Валентина Ивановна, 
Рудакова Любовь Петровна, Симонова 
Прасковья Васильевна, Традеев Владимир 
Григорьевич, Уханева Нина Ильинична, 
Чернышов Александр Владимирович, Чурай 
Мария Алексеевна, Шишминцева Пелагея 
Ивановна,  Щербакова Елена Петровна, 
Яковлева Евдокия Павловна

75 лет
Афанасьева Александра Алексеевна, Ан-

тонгова Эмма Ивановна, Кузина Александра 
Романовна, Кошкин Анатолий Борисович, 
Мелихова Вера Николаевна, Новиковская 
Раиса Ивановна,  Нуштаева Валентина 
Павловна, Петровский Анатолий Иванович, 
Савкина Александра Николаевна,  Сергеева 
Лидия Марковна

70 лет
Газина Валентина Петровна, Горшкова 

Маргарита Дмитриевна, 
Кириллова Валентина Николаевна, Ка-

тунцева Валентина Николаевна, Кириллова 
Валентина Николаевна, Попов Борис Георги-
евич, Потапченко Владимир Александрович, 
Подкопаева Вера Ивановна

65 лет
Абсалямова Любовь Николаевна, Артюш-

кина Валентина Андреевна, Бородулина 
Елена Петровна, Исекенова Валентина 
Павловна, Кипрова Людмила Владимировна, 
Лепехова Нина Александровна, Хаврошина 
Валентина Александровна, Чернышова 
Александра Павловна

60 лет
Киченко Александр Николаевич, Чукина 

Наталья Николаевна

55 лет
Андреев Владимир Викторович, Граждан-

кина Татьяна Михайловна, Данина Галина 
Николаевна, Эглит Валерий Юрьевич

50 лет
Томилина Светлана
 Александровна

40 лет
Башкатов Евгений 
Александрович

Поздравляем  
с юбилеем!азы безмолВноГо

 общения

оренбурЖье:
Статистическая комиссия ООН утвердила 20 

октября 2015 года в качестве даты проведения 
второго Всемирного дня статистики, который 
посвящен теме «Статистика для более эффек-
тивного принятия решений – статистика для 
более эффективного процесса развития». 

Прямое отношение к нему имеют все, кто в своей 
профессиональной деятельности «общается» с циф-
рами. В преддверии праздника Оренбургстат делится 
занимательной статистикой «что происходит за один 
день».

один день оренбургстата:
• поступает 845 отчетов,
• загружается 224778 показателей,
• формируется 90019 выходных показателей,
• выпускается 4 статистических издания,
• посещает Интернет портал Оренбургстата 133 

пользователя, среди них зарубежные гости из Казах-
стана, США, Хорватии, Украины, Германии, Бразилии, 
Беларуси, Великобритании, активные российские 
пользователи из Москвы, Самары, Орска, Ульяновска, 
Омска, Челябинска,

• ищут Оренбургстат в Yandex, Google, Mail.ru.

один день оренбургской области: 
• рождается 80 малышей,
• регистрируется 47 браков,
• приезжает 162 человека, 
• производится: колбасных изделий 75 тонн, крупы 

91 тонна, хлеба и хлебобулочных изделий 197 тонн,
• потребляется: молока и молочных продуктов 1696 

тонн, яиц 1708 тысяч штук, овощей и бахчевых культур 
854 тонны, фруктов и ягод 293 тонны, сахара 187 тонн. 

• вводится 3156 квадратных метров жилых домов, 
• инвестируется в экономику области 411 миллионов 

рублей.

 статистика, цифры, факты

«Горячая линия»
В оренбурге работает «горячая линия» для обращения граждан по вопросу обучения 
детей-инвалидов и детей с оВз. прием звонков осуществляет главный специалист 

Управления образования администрации города татьяна марченко

 по телефону: 8 (3532) 98-71-20 
в понедельник с 10.00 до 12.00, в пятницу с 15.00 до 17.00.

 



Октябрь 2015 года16

Уже на протяжении  не-
дели оренбуржцы наслаж-
даются выступления-
ми артистов из разных 
уголков России, успешно 
гастролирующих с про-
граммой «ЕвроЦирка» по 
всему миру. Веселые кло-
уны, парящие в воздухе 
акробаты, невероятные 
трюки мотоциклистов, 
дикие леопарды, забавные 
обезьянки, танцующие 
вальс собаки - и это толь-
ко малая часть програм-
мы цирка-шапито.

26 сентября грандиозное 
шоу посмотрели и дети с 
ограниченными возможно-
стями. Управление социаль-
ной защиты населения горо-
да Оренбурга организовало 
бесплатное представление 
для детей-инвалидов.

Передвижной цирк-шапито 
раскинул  свой шатер воз-
ле МОЛЛ «Армада». Пока 
старое доброе оренбургское 
здание цирка находится на 
реконструкции, детей и взрос-
лых развлекают «бродячие 
артисты».В представлениях 
«ЕвроЦирка» задействова-
ны 28 человек и более 35 
животных, от выступления 
которых замирает дыхание 
не только у маленьких зри-

телей, но и у взрослых. Чего 
только стоит «Испанский 
козлик-канатоходец», един-
ственный в Европе номер, где 
коза буквально парит в воз-
духе, делая шаг за шагом по 
тонкому прутику. Также бурю 
аплодисментов у зрителей 
вызывают «Летающие акро-
баты», которые полностью 
оправдывают свое название, 
показывая необычные прыж-
ки на батуте. 

Гвоздем программы, без-
условно, является  легендар-
ный «Человек - живая сталь», 
вступающий прямо под купо-
лом цирка в схватку с желез-
ным монстром: его тело, на 
котором лежит коврик с гвоз-
дями, переезжает машина. 
Номер заканчивается успеш-
но, но сам исполнитель трюка 
Юнус Юсупов, признается, 
что бывало и по-другому:

- Я выступаю в  цирке уже 
12 лет. Самый сложный трюк 
– переезд машины, не всегда 
удавалось выполнить - быва-
ло и такое, что ломал себе 
ребра, но сейчас уже все нор-
мально, - смеется Юнус,- 3-4 
раза в неделю проделываю 
этот номер, и это помимо 
самого шоу, а минут за 40 до 
выступления обязательно 
тренируюсь, - признается 
артист.

Большое впечатление гран-
диозного шоу циркачей про-
извело на детей. Ребята оста-
лись довольны увиденным и 
получили заряд положитель-
ных эмоций:

- Мне очень понравился 
леопард, особенно запом-
нилось то, когда он прыгал 
через горящий обруч, - поде-
лилась юная Катя, - больше 
всего я удивилась пуделю, 
который танцевал на двух 
лапках, теперь хочу научить 
так делать и свою собаку, - 
добавила девочка.

Заключительным номе-
ром программы стали спе-
циальные гости из Санкт-
Петербурга - «Байк-мото 
шоу», выполняющие трюки 
на грани риска. Коронным 
номером был перелет мо-
тоцикла через машину с 
водителем, после которого 
зал взорвался аплодисмен-
тами.

По словам организатора 
шоу Оксаны Чернецкой, цирк 
продолжит свою работу до 
25 октября, а  будет ли про-
должение – все зависит от 
оренбуржцев, пока что арти-
сты свою задачу выполняют 
на отлично: дети улыбаются 
– взрослые довольны.

елена картазаева
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1 месяц 20 руб. 11 руб.  
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 31 руб. 
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3 месяца 60 руб.  33 руб.  
21 коп.

93 руб. 
21 коп.

6 месяцев 120 руб. 66 руб.  
42 коп.

186 руб. 
42 коп.

мы бродячие артисты…

Сообщаем, что IX  Спартакиада среди 
лиц с ограниченными возможностями 
здоровья, посвященная международ-
ному Дню инвалида, будет проводиться 
в период с 17 по 20 ноября 2015 года 
в п.Ташла, Тюльганского района Орен-
бургской области. Общее руководство 
подготовкой и проведением Спартаки-
ады осуществляет министерство фи-
зической культуры, спорта  и туризма  
Оренбургской области совместно с 
Оренбургской областной организацией 
Всероссийского общества инвалидов и 
Оренбургской областной федерацией 
спорта ОО ВОГ, ОО ВОС.

К участию в Спартакиаде допу-
скаются инвалиды общественных 
организаций городских округов и му-
ниципальных образований в возрасте 
не моложе 17 лет (в соревнованиях по 
пауэрлифтингу и настольному теннису  
не старше 45 лет), имеющих  справку 
МСЭ или ВТЭК, допуск врача с ука-
занием разрешения  выступления в 
соревнованиях по  заявленному виду 
спорта.

Спортсмены, имеющие общее за-
болевания, к соревнованиям  не до-
пускаются.

Разрешается выступление спортсме-
нов в личном зачете не более чем в 
двух видах программы Спартакиады.

Состав команды: 11 человек, из них 
10 спортсменов (до 2 спортсменов с 
нарушением зрения, до 4 спортсменов 
с нарушением слуха, до 7 спортсменов 

с нарушением ОДА) и  1 руководитель 
делегации.

Предварительные заявки на уча-
стие в Спартакиаде с указанием 
видов спорта, количества участников 
(муж., жен.), классификацией инвали-
дов (поражение ОДА, слуха, зрения) 
предоставляются в Министерство фи-
зической культуры, спорта и туризма  
Оренбургской области: 460000,г.Орен-
бург, пр.Парковый 7/1 до 10 ноября 
2015года, (факс 38-18-61).

Именные заявки на участие в сорев-
нованиях Спартакиады установленного 
образца, документы на каждого участ-
ника (паспорт, справку МСЭ или ВТЭК), 
командировочное удостоверение со 
списком спортсменов, а также отчет 
о проведении районной Спартакиады 
среди инвалидов, руководитель деле-
гации подает в мандатную комиссию в 
день приезда. 

Уважаемые друзья! в рамках проведения мероприятий, посвященных международному дню инвалидов 
оренбургская  областная общественная организация общероссийской общественной 
организации «всероссийское общество инвалидов» совместно с Министерством соци-
ального развития и Министерством культуры, общественных и внешних связей  орен-
бургской области 20 ноября 2015 года будет проводить заключительный этап ежегодного 
областного фестиваля художественного творчества  «вместе мы сможем больше!».

в фестивале принимают участие инвалиды, дети-инвалиды в возрасте от 10 до 18 
лет, проживающие на территории оренбургской области и проявившие способности в 
следующих направлениях: исполнительские виды искусства (песня, танец, музыка), изо-
бразительное и декоративно-прикладное творчество (живопись, скульптура, рукоделие), 
литературное творчество (поэзия). основная цель фестиваля - создание доступных 
условий творческой самореализации для людей с ограниченными возможностями, со-
действие комплексной интеграции и адаптации их в обществе.

фестиваль


